
Почти три десятка площадок 
по всей Москве — «Путеше-
ствие в Рождество» начнется 
со знакомства с традициями 
российских регионов. Манеж-
ная площадь объединит ши-
рокую географию нашей 
большой страны. Здесь гости 
окунутся в атмосферу пре-
красной русской зимы цен-
тральной части России, узна-
ют о традициях новых регио-
нов, отправятся в путеше-
ствия на новогодний север 
и сказочный юг. Волшебные 
персонажи из легенд и сказа-
ний сделают праздничные 
дни интересными и познава-
тельными. 
Одним из главных событий 
этой центральной площадки 
станет парад Дедов Морозов 
и их друзей. Уэс Дадэ, Кыш Ба-
бай, Сагаан Убген — храните-
ли зимних традиций из 14 ре-
гионов страны поздравят всех 
гостей праздника, после чего 
делегация отправится на пло-
щадь Революции, а затем вер-
нется к своим предновогод-
ним делам.
На площади Революции о тра-
дициях встречать Новый год 
расскажут Юрий Долгорукий, 
Софья Палеолог и Дядя Гиляй. 
А на Тверской площади гости 
перенесутся в сладкие ряды 
московских ярмарок времен 
Ивана Шмелева. 
— Посетители этой фестиваль-
ной локации откроют для себя 
уникальную возможность не 
только увидеть, попробовать, 
купить, но и научиться делать 
сладости, которыми знаме-

нита Москва, — сообщили 
в оргкомитете «Московских 
сезонов».
На Тверской площади пораду-
ют гостей арт-объекты, среди 
которых: конфеты «Столич-
ные» и «Москвичка», торт 
«Москва» и печатные пряни-
ки. А в Волшебном лесу ла-
пы елей уже укра-
шают необычные 
игрушки, некоторые 
из них сделаны в фор-
ме любимых сладо-
стей и конфет. 
С 23 декабря по 8 ян-
варя — во время про-
ведения фестиваля — 
пройдут сотни мастер- 
классов. Так, большая 
программа заплани-
рована в округах. На-
пример, в Коптеве уже 
залит каток площа-
дью более тысячи ква-

дратных метров, работает про-
кат коньков. 
— Одновременно на льду мо-
гут находиться 140 человек, — 
рассказал администратор этой 
площадки Владислав Дегтярь. 
В праздничных шале площад-
ки в Коптеве гостей научат 
создавать оригинальную упа-

ковку для новогодних 
подарков.
Школа керлинга за-
работает на улице 
Школьной, отточить 
навыки в кулинарии 
можно на площад-
ках в Новых Черемуш-
ках, Новокосине, Те-
плом Стане, а в сквере 
у Гольяновского пру-
да предложат по-
пробовать свои си-
лы в спортивном ори-
ентировании. Всего 
в дни фестиваля прой-

дет свыше 4000 самых разных 
мастер-классов и других меро-
приятий. 
Специальная программа на 
фестивале подготовлена для 
семей мобилизованных и де-
тей беженцев. Уже работают 
шале по сбору новогодних по-
дарков «Москва помогает». 
Они расположены на 25 фе-
стивальных площадках. 
— Перед Новым годом всегда 
волшебство витает в воздухе, 
и каждый москвич сейчас мо-
жет сотворить чудо. Всех же-
лающих присоединиться к до-
брой акции «Москва помога-
ет» с улыбкой встречают во-
лонтеры, — отметила предсе-
датель Комитета обществен-
ных связей и молодежной 
политики Москвы Екатерина 
Драгунова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в столи-
це стартует фе-
стиваль «Путе-
шествие в Рож-
дество». Вол-
шебство охватит 
все знаковые 
площадки в цен-
тре города 
и округах, пода-
рив многим лю-
дям веру в чудо. 

Поддерживаем лучшие 
молодежные инициативы

Спецоперация стала 
вынужденной мерой

Вчера состоялось заседание 
Госсовета под руководством 
президента России Влади-
мира Путина. Участие в сове-
щании принял и мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото). 
По итогам Госсовета он опу-
бликовал пост в соцсетях. 

В фокусе внимания прошед-
шего заседания — реализация 
молодежной политики в со-
временных условиях, обеспе-
чение преемственности поко-
лений. 
— Тогда смелость, энергия, 
стремление к преобразовани-
ям, которыми обладает моло-
дежь, будут работать на Рос-
сию, вносить вклад в укрепле-
ние страны, — отметил Сергей 
Собянин. — Нужно всемерно 
помогать молодым людям, 
формировать условия для 
максимального раскрытия их 
потенциала, чтобы они могли 

проявить себя, найти дело, ко-
торое позволит реализовать-
ся, быть востребованным.
Сегодня в столице больше 
3,2 миллиона жителей в воз-
расте от 14 до 35 лет. Это 
и школьники, и студенты, 
и работающая молодежь. Го-
родские власти стараются соз-
давать возможности, поддер-
живать их инициативы и про-
екты. Так, почти три года на-

зад был открыт проектный 
офис «Молодежь Москвы». 
— За это время его команда за-
пустила 10 городских проек-
тов по разным направлени-
ям. Самыми популярными 
стали: «МедиаШУМ», «ВРабо-
те» и «Город Героев Москва», — 
сообщил Собянин. — В этом 
году по итогам городского кон-
курса грантов 56 молодежных 
инициатив получили нашу 
поддержку. Молодые москви-
чи активно участвуют в жизни 
столицы: занимаются волон-
терством, проводят патриоти-
ческие мероприятия, пред-
ставляют город на форумах.
Перечень проектов для моло-
дежи обещают расширить.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Запад всегда хотел разде-
лить Русский мир. Об этом 
вчера сообщил президент 
России Владимир Путин 
(на фото).

Поэтому, по словам главы го-
сударства, проведение спец-
операции — вынужденная 
мера. 
— Наша цель — не 
раскручивать ма-
ховик военного 
конфликта, а, нао-
борот, закончить 
войну. И мы к это-
му стремимся, — 
сказал Путин. 
А своей целью Рос-
сия видит защиту людей, ко-
торые считают себя частью ее 
народа и культуры.
— Мы должны быть благодар-
ны нашим военным, нашим 
солдатам, офицерам, нашим 
воинам за то, что они делают 
для России, защищая ее инте-
ресы, суверенитет и защищая 
прежде всего наших людей, — 
сказал Путин. 
Он добавил, что объединения 
и усиления русского народа 
никто не хочет, кроме России. 
— Что касается экономики, 
то, как вы знаете, несмотря на 
предрекаемые нам обвалы, 
разруху, катастрофу в сфере 
экономики, ничего подобно-
го не происходит. Более того, 
Россия демонстрирует пока-
затели намного лучшие, чем 
во многих странах «двадцат-
ки», причем уверенно демон-
стрирует, — сказал Путин.
Президент подчеркнул, что 
в стране уровень безработицы 

ниже допандемийного пе-
риода. 
Путин также провел заседа-
ние Государственного совета, 
посвященное вопросам реа-
лизации молодежной полити-
ки в современном мире. Ак-
цент он поставил на тот факт, 
что власти уделяют внимание 

молодежи всех воз-
растов.
— Так, на днях со-
стоялся первый 
съезд Всероссий-
ского детского 
движения, на него 
приехали предста-
вители всех регио-
нов России. Они 

определили ценности движе-
ния, среди которых дружба, 
патриотизм, справедливость, 
взаимопомощь, и выбрали до-
стойное название своей орга-
низации — «Движение пер-
вых», — подчеркнул он. 
Путин уточнил, что в работе 
с молодежью необходимо ис-
ключить формализм. 
— В целом наша молодежь де-
монстрирует, во-первых, 
стремление идти вперед, де-
монстрирует высокий уро-
вень образования, подготов-
ки, понимания происходящих 
процессов в мире, в обществе, 
понимание того, куда надо 
идти, что является настоящей 
ценностью, на что надо опи-
раться, — подчеркнул он.
Кроме того, президент за-
явил, что планирует огласить 
послание Федеральному со-
бранию в начале 2023 года.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Строим жилье, 
опережая планы
Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий Москвы Владимир 
Жидкин (на фото) подвел 
итоги работы за 2022 год. 

Глава ведомства отметил, что 
основным фактором, форми-
рующим все про-
екты на новых тер-
риториях, являет-
ся человекоцен-
тризм.
— В этом году мы 
построили почти 
30 километров но-
вых магистраль-
ных дорог, не гово-
ря уже о сотнях километров, 
которые ремонтируются, — 
отметил он. — Сейчас строит-
ся семь новых станций метро 
в ТиНАО. Две из них мы пла-
нируем ввести в 2023 году.
Также он добавил, что в следу-
ющем году начнет работу чет-

вертый Московский цен-
тральный диаметр.
— За год построено 3,2 милли-
она квадратных метров жи-
лья — это плюс 30 тысяч но-
вых жителей новых террито-
рий. И эта цифра даже превы-
шает наш план, который был 

2,5 миллиона ква-
дратных метров, — 
подчеркнул он.
Главными дости-
жениями года гла-
ва департамента 
считает в первую 
очередь то, что не 
снизились объемы 
строительства соц-

объектов.
— Жители говорят, что для 
них на первом месте школы 
и детские сады, и мы реагиру-
ем на их потребности, — ска-
зал Владимир Жидкин. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Сегодня после реконструкции открывается вход на территорию Кремля 
через Боровицкие ворота. Посетители, купившие билеты в Оружейную палату, 
теперь смогут воспользоваться новым современным пропускным пунктом. 
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Доброе время чудес
Гостей фестиваля «Путешествие в Рождество» ждут широкие 
ярмарки, кулинарные уроки, квесты, катки, керлинг и многое другое

мой район

Мандарин на счастье.
Перед Новым годом в Орехове-
Борисове Южном уже несколько лет 
проходит необычная акция ➔ СТР. 3

среда обитания

Люди мира. Как живут иностранцы, 
которые не уехали из нашей 
страны и помогают тем, кому 
нужны тепло и забота ➔ СТР. 6

театр

Спектакль-матрешка по пьесе 
Булгакова и Вселенная 
неподражаемого Хармса. Обзор 
современных постановок ➔ СТР. 7

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК 
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ ГОРОДА

Город уделяет большое вни-
мание поддержке семей мо-
билизованных. На ярмарках 
и фестивальных площадках 
работают пункты «Москва по-
могает». Горожане могут под-
писать здесь праздничные от-
крытки с добрыми пожелани-
ями для военнослужащих, от-
править им и их семьям 
подарки — сладости, теплые 
и другие вещи. Кроме того, 
для детей беженцев и семей 
мобилизованных пройдут спе-
циальные мастер-классы 
помультипликации, творче-
ские занятия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:26 Москвичка Анастасия Серебренникова заглянула на ярмарку на Тверской площади. На этой площадке фестиваля «Путешествие в Рождество» арт-объекты 
и елочные украшения выполнены в форме сладостей

Поток пассажиров 
увеличился 

В этом году система московского 
транспорта продолжила улучшаться 
и развиваться. У нас достаточно хоро-
шая динамика по использованию об-
щественного транспорта для ежеднев-
ных поездок. По итогам 2022 года 
и с учетом последних дней декабря — 
мы сделали уже прогноз — 2 миллиар-
да 150 миллионов поездок на метро, 
МЦК и наземном городском транспор-
те совершили москвичи. Это почти на 

7 процентов больше, чем в 2021 году. Добавлю, что основ-
ной рост у нас пришелся на вторую половину года. Увели-
чился и поток пассажиров на Московских центральных 
диаметрах. В следующем году мы пла-
нируем запустить МЦД-3 и МЦД-4. 
Рассчитываем, что они заработают во 
второй половине года, и поток пасса-
жиров на МЦД в целом вырастет еще 
больше. 
При этом в 2022 году на дорогах столи-
цы стало меньше машин — на 140 ты-
сяч автомобилей. И, что важно, поло-
вина этих людей с личных авто пере-
сели на общественный транспорт, по-
ловина — на такси и каршеринг. 
В 2022 году количество поездок на 
такси в сутки превысило 1,2 миллио-
на. Это на 12 процентов больше, чем 
в декабре 2021 года, и на 57 процентов 
больше к уровню 2019 года. Добавлю, 
99 процентов поездок совершается 
с водителями, зарегистрированными 
в городской системе КИС «АРТ». Это 
значит, что система четко следит за тем, сколько водители 
находятся за рулем, и по истечении лимита времени про-
сто отключает водителя от системы агрегатора. 
Мы продолжаем готовиться к запуску главного, самого 
важного проекта российского метростроения и крупней-
шего в мире метрокольца — Большой кольцевой линии. 
После полного запуска, который ожидается в следующем 
году, поездки по Москве улучшатся для 3,3 миллиона лю-
дей. Также в следующем году будут открыты три станции 
Люблинско-Дмитровской линии — ее продлеваем до рай-
она Северный, и две станции на юге Солнцевской ли-
нии — она дойдет до аэропорта Внуково. Это будет первая 
станция метро в России, расположенная прямо в аэропор-
ту, интегрированная со зданием терминала.

Вчера заместитель мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов 
подвел итоги работы ведомства за год. 

первый 
микрофон

МАКСИМ 
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 МЭР РАССКАЗАЛ 
О РЕОРГАНИЗАЦИИ 
ПРОМЗОН ➔ СТР. 2

+1°C
Ветер 4–12 м/с Давление 742 мм
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Бутово  +1

Внуково  +1
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

до Нового 
года 

осталось 

дней
9

На фестивале «Путеше-
ствие в Рождество» за-
планировано 4200 ма-
стер-классов, 25 сеансов 
спортивного ориентиро-
вания. С 9 декабря рабо-
тают 19 катков. С 23 де-
кабря по 8 января откры-
ты 32 фестивальные 
площадки. На 7 бесплат-
ных катках «Московских 
сезонов» по яви лись 
«Добрые елки». Они 
украшены особенными 
игрушками — в каждой 
зашифровано желание, 
которое может испол-
нить любой человек.
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Сергей Собянин: Бывшие промзоны реорганизуют и построят там жилье 

Каждое утро начинается с многокилометрового заплыва

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин утвердил три проек-
та реорганизации бывших 
промышленных зон в разных 
районах столицы. 

Программа комплексного раз-
вития затронет следующие 
депрессивные производствен-
ные площадки: «Дегунино-Ли-
хоборы» в Западном Дегуни-
не, «Северянин» в Свиблове, 
«Свиблово» в Бабушкинском 
районе. 
Планируется построить око-
ло 735 тысяч квадратных ме-
тров жилой и коммерческой 
недвижимости. Часть квар-
тир получат участники рено-
вации.

Сергей Собянин подчеркнул 
важность комплексного раз-
вития территорий. Так, по его 
словам, в новых кварталах бу-
дут школы, детские сады, физ-
культурно-оздоровительные 
комплексы. 
— В «Свиблове» появятся шко-
ла искусств и храм. В «Северя-
нине» — гостиница и торго-
вый центр. Общий объем ин-
вестиций в проекты — больше 
69 миллиардов рублей, — рас-
сказал мэр столицы.
Благодаря реорганизации 
трех промышленных зон по-
лучится создать около 11 ты-
сяч новых рабочих мест.
В мэрии города отметили, что 
реорганизуемая территория 
«Дегунино-Лихоборы» пло-
щадью 15,34 гектара распо-
ложена на севере Москвы, 
между путями Октябрьской 
железной дороги, улицей 

Павловская и Ильменским 
проездом. Согласно проекту 
в Западном Дегунине постро-
ят современный жилой квар-
тал, включая дома по про-
грамме реновации. Также 
предполагается размещение 
школ на 800 учеников и дет-
ского сада на 350 детей. Из со-
циальных объектов предус-
мотрено возведение поли-
клиники, физкультурно-оздо-
ровительного комплекса 
с бассейном и игровым залом, 
офисных комплексов и мага-
зинов. Градостроительный 
потенциал участка составля-
ет почти 400 тысяч квадрат-
ных метров. Предполагаемый 
объем инвестиций превысит 
36 миллиардов рублей. 
А на территории бывшей 
промзоны «Северянин» в Сви-
блове планируется построить 
современные объекты обще-

ственно-делового назначе-
ния. Среди них: физкультур-
но-оздоровительный ком-
плекс, гостиница и торговый 
центр. Градостроительный 
потенциал участка составляет 
свыше 80 тысяч «квадратов». 
В результате реализации про-
екта будет создано порядка 
2,5 тысячи рабочих мест. 
Предполагаемый объем инве-
стиций превысит 8 миллиар-
дов рублей. 
На реорганизуемой террито-
рии «Свиблово» планируется 
создать современный жилой 
квартал. Среди новостроек — 
не только жилье, но и школа, 
детский сад, спортивный 
центр с бассейном и игровым 
залом, а также храм.
— Градостроительный потен-
циал участка составляет по-
рядка 266 тысяч квадратных 
метров. В результате реализа-

ции проекта будет создано по-
рядка 1,5 тысячи рабочих 
мест. Предполагаемый объем 
инвестиций — 24,6 миллиар-
да рублей, — привели данные 
в пресс-службе мэрии.
Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин и глава правительства 
Республики Тыва Владислав 
Ховалыга подписали соглаше-
ние о торгово-экономиче-
ском, научно-техническом 
и культурном сотрудничестве 
между регионами. Документ 
размещен на официальном 
сайте мэра. В планах — эф-
фективное взаимодействие, 
обмен опытом и постоянное 
сотрудничество во всех сфе-
рах социально-экономиче-
ской деятельности. Поддер-
жат регионы друг друга и ин-
формационно. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На работу надо приходить 
как на праздник, в хорошем 
настроении, считает дирек-
тор центра социального 
обслуживания «Москов-
ский» Андрей Рассказчиков. 
Сам он поступает именно так. 
«ВМ» расскажет, как прохо-
дит утро руководителя.

На просторной кухне семьи 
Рассказчиковых почетное 
центральное место занимает 
большой стол. Именно за ним 
вся семья собирается на 
праздничные обеды и ужины, 
а также по выходным.
— В другие дни увидеться всем 
вместе уже не получается. Сын 
живет отдельно, но на выход-
ные заходит в гости, — расска-
зывает Андрей Евгеньевич. — 
А обычно за столом мой папа, 
ему скоро исполнится 93 года, 
жена Ирина и дочка Полина. 
Супруга у меня врач. Она 
очень рано уходит на работу, 
практически вместе со мной. 
Дочка бежит в школу. Поэтому 
по будням я обхожусь без за-
втрака.

Хозяин дома встает рано, ког-
да еще совсем темно — в 5:45. 
И первым делом спешит выгу-
лять собаку. 
— А потом ее обязательно нуж-
но покормить. Бигль Черри по-
явилась в семье три года назад 
по огромной просьбе Поли. Но 
в итоге с нашей Вишенкой 
больше возимся жена и я.
Трехцветная Черри одобри-
тельно посмотрела на хозяина 
и привычно подошла к ми-
ске — завтракать.
— И вот только после этого 
начинаю собираться я, — при-
знается директор ЦСО «Мо-
сковский». — Правда, не на 
работу, а в бассейн. 
От Солнцева до района Мо-
сковский на машине порядка 
получаса.
— Мне повезло с дорогой, 
в пробки практически не по-
падаю, — смеется Андрей Ев-
геньевич. — Всегда еду в про-
тивоположную от большин-
ства сторону. Когда все едут 
в Москву, я еду из нее. А на-
зад — наоборот. За рулем лю-
блю слушать новости, нужно 

всегда быть в курсе всех собы-
тий, понимать, что происхо-
дит в стране и мире.
Через 25 минут Андрей Рас-
сказчиков привычно паркует-
ся у большого здания.
— Здесь находится прекрас-
ный бассейн. И это мой еже-
дневный ритуал — начинать 
день с заплыва. Я не могу жить 
без воды, очень люблю водое-
мы, реки, моря. Поэтому ро-
дители отдали меня в секцию 

плавания в 7 лет. Обучиться 
разным стилям мне было не-
сложно, поэтому я часто вы-
ступал на детских и юноше-
ских соревнованиях. Даже 
учась в военном училище, 
продолжал плавать. Сейчас 
каждое буднее утро до работы 
плаваю 45 минут без остано-
вок — от бортика к бортику. 
Длина бассейна 25 метров, 
успеваю проплыть несколько 
километров. 

В 8 часов 50 минут директор 
ЦСО «Московский» уже на ра-
боте. 
— Кабинет мой находится 
в конце коридора, поэтому по 
пути захожу к сотрудникам. 
У нас большой коллектив, если 
считать вместе с двумя филиа-
лами — 280 человек. Конечно, 
многие с утра в «полях», соци-
альные работники заботятся 
о тех, кто находится на надо-
мном обслуживании. Таких 
подопечных у них 670 человек 
в девяти поселениях.
В каждом кабинете руководи-
теля приветствуют с улыбкой.
— У нас работа душевная, 
важно быть сострадатель-
ным, отзывчивым, — поясня-
ет Андрей Евгеньевич. — Со-
циальные работники должны 
вселять уверенность, спокой-
ствие и позитив. Поэтому на 
работу важно приходить в хо-
рошем настроении, чтобы по-
могать с удовольствием. Сей-
час я первым делом просмо-
трю электронную почту, зай-
мусь документами, а вам 
предложу чай с чабрецом. Или 
кофе. Я его не особо люблю, 
но для гостей он тоже имеет-
ся. Ведь у всех свои вкусы.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

29 ноября 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) поздравил москвичей с новосельем. 
Семьи получили квартиры по программе реновации

Традиционная новогод-
няя ГУМ-яр мар ка 
на Красной площади 
будет работать до конца 
зимы

КРОМЕ ТОГО
Сегодня в столице стартовал фестиваль «Новогодний 
московский завтрак», организованный Комитетом 
по туризму и Департаментом торговли и услуг. 
До 8 января жители и гости города могут попробо-
вать специальный сет в 350 ресторанах во всех райо-
нах Москвы. Узнать заведение — участника фестива-
ля можно по специальному знаку на дверях — на-
клейке с новогодней символикой. Вся информация 
о меню и ресторанах, участвующих в акции, доступна 
на сайте discovermoscow.com.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Открыли новые 
спортплощадки 

Глава управы Таганского 
района Александр Мишаков 
(на фото) рассказал «ВМ», 
что делается для того, чтобы 
создать жителям празднич-
ное настроение. 

С осени специалистами упра-
вы велась подготовка район-
ной инфраструктуры к зиме. 
— Сейчас же наши основные 
вопросы — уборка и очистка 
от снега дворовых террито-
рий, спортивных площадок 
и объектов уличной дорож-
ной сети. Особое внимание 
уделяется каткам. Мы следим 
за тем, чтобы лед был ровный 
и гладкий, чтобы жителям 
района было удобно играть 
в хоккей и заниматься фигур-
ным катанием, — говорит 
Александр Мишаков. 
В районе пять площадок для 
игры в мини-футбол зимой 
и 14 катков. 
— В прошлом году мы откры-
ли новую площадку на Строй-
ковской улице — с искус-
ственным льдом. Заливка 
льда там производится неза-
висимо от погоды, работают 
хладогенераторы. Поэтому 
даже в плюсовую температуру 
комфортно кататься на конь-
ках, — отметил глава управы. 
На этом катке организовали 
секции, где опытные тренеры 
проводят занятия по фигурно-
му катанию и хоккею. Это бес-
платно и для взрослых, и для 
детей. 
— При строительстве этого 
объекта мы предусмотрели 
теплые раздевалки. Есть про-
кат коньков и зона с горячими 
напитками. Все сделано для 
того, чтобы жители могли ве-
село и активно проводить 
зимние дни рядом с домом, — 
подчеркнул Мишаков. 
Работники управы, жители 
и предприниматели Таганско-
го района регулярно отправ-
ляют посылки в зону специ-
альной военной операции.
— Мы не забываем и о тех, кто 
сейчас на фронте. Вместе с со-
ветом муниципальных депу-
татов собрали и отправили 
большое количество новогод-

них подарков для бойцов на 
фронт. В эти наборы входили 
шоколадные конфеты, сгу-
щенное молоко, теплые но-
ски, кофе и чай, медикаменты. 
То есть все, что необходимо 
в военно-полевых условиях. 
Мы и в начале спецоперации 
принимали участие в сборе ве-
щей для участников боевых 
действий. А для детей, кото-
рые проживают на новых тер-
риториях страны, мы приоб-
рели настольные игры, набо-
ры для творчества, игрушки 
и сладости, — отметил он. 
Глава управы подчеркнул, что 
за шесть лет работы в районе 
многое изменилось. 
— Мы принимаем активное 
участие в программе благоу-
стройства «Моя улица», в про-
грамме мэра города «Мой рай-
он» и в других городских про-
граммах. Появились новые 
общественные пространства, 
скверы. Вместе с Фондом ка-
питального ремонта провели 
масштабную программу ка-
премонта многоквартирных 
домов, построили новые дет-
ские и спортплощадки, от-
крыли два уличных теннис-
ных корта, — говорит он. 
Несмотря на то, что большую 
часть времени приходится 
проводить в Таганском райо-
не, как и у любого москвича, 
у Мишакова есть свои люби-
мые места в столице.
— Нравится посещать с доч-
кой аквацентр в «Лужниках». 
И любим кататься по канат-
ной дороге на Воробьевых 
горах. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 13:20 Обеденное время Андрей Рассказчиков 
предпочитает проводить на прогулке в парке 

Александр Мишаков ро-
дился в Москве 22 июля 
1975 года. В 2001-м окон-
чил Московский медико-
стоматологический уни-
верситет по специально-
сти «Лечебное дело». 
С 2006 по 2012 год — на-
чальник окружного управ-
ления Центрального окру-
га Москвы Комитета по де-
лам семьи и молодежи. 
С сентября 2012 по июнь 
2013 года — замруково-
дителя Департамента се-
мейной и молодежной 
политики Москвы. С июня 
2013 по июнь 2016 года — 
глава управы Красносель-
ского района. С июля 
2016 года — глава управы 
Таганского района. 

справка

досье
Андрей Евгеньевич Рас-
сказчиков родился 7 ок-
тября 1962 года в Ново-
сибирске. Окончил Мо-
сковское суворовское 
военное училище, 
а в 1984 году — Пушкин-
ское высшее военное 
училище радио элект ро-
ники ПВО по специаль-
ности «Инженер по экс-
плуатации радиотехни-
ческих средств». С 1980 
по 2001 годы служил 
в армии. Награжден ме-
далью «В память 850-ле-
тия Москвы» и различ-
ными наградами Мино-
бороны РФ. Последнее 
место службы — Глав-
ное управление кадров 
Минобороны РФ. Воин-
ское звание — полков-
ник запаса. С 2001 
по 2014 годы работал 
главным специалистом 
управы Гагаринского 
района в сфере соцза-
щиты. В 2014 году был 
назначен директором 
ЦСО «Московский». 

Сегодня в нашем номере вместо привычного для читателя разворота «Столичная панорама» мы предлагаем познакомиться с жизнью районов нашего города. 
Чем занимаются москвичи в свободное время, как отдыхают и радуются, какие изменения их ждут в ближайшем будущем в сфере благоустройства, о чем они мечтают 
и как воплощают задуманное в жизнь, как хорошеет наш город — обо всем этом в рубрике «Мой район» рассказывают в своих материалах корреспонденты «ВМ».
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Время сказочного 
преображения 

Конец декабря — традицион-
ная пора утренников в шко-
лах и детских садах. Нынеш-
ние взрослые когда-то тоже 
принимали в них участие, 
и «ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, а какие 
детские праздники им запом-
нились больше всего. 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Помню утренник в детском 
саду в преддверии 23 февраля. 
Вся группа очень ответствен-
но к нему готовилась. Дух со-
ревнования в нас, мальчиш-
ках, проснулся сразу. Тем бо-
лее что нам дали представлять 
различные рода войск. Моей 
команде достался военно-
морской флот. Я оказался ка-
питаном корабля. Мой дядя — 
офицер — подарил мне фу-
ражку. Ее пришлось переде-
лать под морскую бескозырку. 
Я был так горд, что весь день 
проходил в ней и отказался 
снимать ее даже вечером. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА КАПОТНЯ

Каждый утренник был осо-
бым праздником. В моем дет-
стве все было просто: девоч-
ки — снежинки, мальчики — 
снеговички или зайчики. Здо-
рово, если ребятам постарше 
доставалась более яркая роль 
на утреннике — пират или ры-
царь. Каждый год были свои 
герои, и эти традиции сохра-
нились и сейчас. 

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБОСОБЛЕННОГО 
СТРУКТУРНОГО ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
БИБЛИОТЕКА № 25 ИМ. ВСЕВОЛОДА 
ИВАНОВА

Очень хорошо помню ново-
годние праздники. Особенно 
когда учился в школе и воен-
ном училище. В школе Нового 
года мы ждали с особым воо-
душевлением. Школьные ко-
ридоры и классы были празд-
нично украшены, в воздухе 
носился запах хвои и ожида-
ния чуда. 
А в военном училище ново-
годний праздник — это время 
для отдыха и встреч с девчон-
ками, многие из которых 
в дальнейшем стали женами 
и поехали на границу. А там в  
новогодний праздник офице-
ры надевали костюм Деда Мо-
роза и шли поздравлять тех, 
кому выпала участь в эту ночь 
нести службу. А еще на заста-
ве обязательно накрывали 
праздничный стол. 

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Детский утренник — это, по-
жалуй, самый первый серьез-
ный праздник в жизни каждо-
го ребенка. И в моей тоже. 
Каждый новогодний утрен-
ник я был новым героем. 
За что и любил эти праздники. 
Начинал как все — с зайчи-
ков. Но с возрастом перешел 
на более серьезные и муже-
ственные персонажи. Помню, 
как буквально требовал у ма-
мы костюм Ильи Муромца — 
даже меч у меня был картон-
ный. А как-то у меня был ко-
стюм солдата из сказки «Ма-
рья-искусница», который мне 
очень нравился. И чтобы как 
можно более точно соответ-
ствовать образу, мне даже усы 
приклеили. 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ГОРОДСКОЙ 
ВОЛОНТЕРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЗА ДОБРОТУ

Мой первый утренник был 
в творческом клубе для малы-
шей. Нас предупредили о нем 
всего за неделю, но мама успе-
ла сшить мне очень красивое 
белое платье с серебристой 
мишурой, так как у меня была 
роль снежинки. Тогда я впер-
вые поняла, что такое настоя-
щий праздник: все поют пес-
ни, водят хороводы. Очень 
люблю вспоминать это собы-
тие. В семейном фотоальбоме 
у меня осталось много теплых 
и атмосферных фотографий 
с того дня. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА ДЕТСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 12

Самыми яркими новогодни-
ми воспоминания были и есть, 
конечно же, детские. Сейчас 
эти утренники вспоминаются 
мне как масштабное событие, 
к которому начинали гото-
виться максимально заранее. 
Подготовка была одной из са-
мых приятных и интригую-
щих частей представления. 
Особенно мне запомнился 
утренник, на котором я был 
в костюме зайца. Предметом 
особой гордости были ушки. 
Они были длинные и прочные 
из-за вшитой в них целлулоид-
ной основы. У остальных ребя-
тишек на празднике они были 
из картона и не выглядели так 
эффектно.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Бульвар приведет 
к цветущему саду
Северное Измайлово вписано в треугольник, образо-
ванный МКАД, Сиреневым бульваром и Щелковским 
шоссе. В стародавние времена на месте шоссе проходи-
ла Стромынская дорога. С нее и началось освоение тер-
ритории будущего района на востоке Москвы.

Музеи, театры и концертные залы всегда востребованы

В конце декабря жители сто-
лицы готовятся к наступаю-
щим праздникам и подводят 
итоги уходящего года. 

Культурный бум
«В Москве — около ста музе-
ев. Посещаемость их растет из 
года в год. Музейным отделом 
Наркомпроса подведены 
предварительные итоги посе-
щаемости с 1 октября 1933 го-
да по 1 октября 1934. Все му-
зеи Москвы посетило за год 
около 3 миллионов человек. 
Первое место по посещаемо-
сти занимает Третьяковская 
галерея. На втором месте сто-
ит Музей изобразительных 
искусств».
25 декабря 1934 года

Оборот театров, концертных 
залов, музеев и других раз-
влекательных площадок сто-
лицы за 11 месяцев 2022 года 
вырос почти вдвое по сравне-
нию с тем же периодом про-
шлого года.
— В январе–ноябре 2022 года 
выручка зарегистрированных 
в Москве учреж-
дений культуры 
и искусства со-
ставила более 
58 миллиардов 
рублей. Оборот 
театров и кон-
цертных за-
лов увеличился 
на 97 процен-
тов, музеев — 
на 60 процен-
тов, — сообщил 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно- 
земельных отношений Влади-
мир Ефимов. 
22 декабря 2022 года

■
Парки готовы к празднику
«Дирекция парка имени Горь-
кого намечает большую мас-
сово-воспитательную работу 
на время каникул. 3 января 
юные натуралисты встретят-
ся с видными деятелями нау-
ки. Детские писатели Кассиль 

и Гайдар прове-
дут несколько 
литературных 
бесед и прочтут 
свои новые про-
изведения».
25 декабря 2022 года
С 23 по 30 де-
кабря парки 
приглашают 
на предновогод-
нюю программу. 
Запланировано 

более 200 мероприятий. 
— Для детей пройдут викто-
рины и квесты, ребятам по-
старше и взрослым расскажут 
о старинных традициях госте-
приимства, — отметила заме-

ститель мэра Москвы Наталья 
Сергунина.
21 декабря 2022 года

■
Зеленые красавицы 
«На Центральном рынке се-
годня много елок. Для торгов-

ли отведены палатка и два 
колхозных стола, которые за-
валены елками. Маленькие 
елочки стоят здесь 1–3 рубля. 
Спрос на елки очень большой. 
Трест зеленого строительства 
сегодня днем завезет на ры-

нок несколько сот елок. Боль-
шой спрос на елки и на Ма-
рьинском рынке, но сегодня 
здесь их очень мало». 
30 декабря 1935 года
Во всех округах столицы 
20 декабря открылись елоч-
ные базары. В этом году их 
240. Они проработают 
до 31 декабря.
— Представлена продукция 
как Пермского края, так и Баш-
кирии. Есть зарубежные ели, 
поэтому можно приходить по-
купать. Ценовая политика 
предпринимателями опреде-
ляется самостоятельно. Но для 
информации: цена елки начи-
нается примерно от 1 тысячи 
рублей за погонный метр. Им-
портная продукция всегда бы-
ла дороже в несколько раз, — 
рассказал руководитель Де-
партамента торговли и услуг 
Москвы Алексей Немерюк.
20 декабря 2022 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1 марта 1955 года. Музей Владимира Маяковского в Москве. 
Старшая сестра поэта, Людмила Маяковская, читает 
школьникам стихи брата наш век
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Мандарин для отличного настроения

В Орехове-Борисове Южном 
прошла праздничная акция 
«Волшебный мандарин». 
Ее организовали муници-
пальные депутаты района 
и волонтеры. Они наряди-
лись в яркие новогодние ко-
стюмы и подарили несколь-
ким десяткам местных жите-
лей мандарины. «ВМ» 
 приняла участие в акции 
и узнала, как зародилась 
эта добрая традиция. 

Канун Нового года — это всег-
да череда праздничных елок, 
подарков и сюрпризов. Одна-
ко большая часть таких меро-
приятий проводится исклю-
чительно для детей. По сло-
вам муниципального депута-
та района Орехово-Борисово 
Южное Максима Демченкова, 
однажды он вместе с коллега-
ми решил сделать так, чтобы 
каждый житель, вне зависи-
мости от возраста, смог ощу-
тить волшебство праздника. 
Причем так, чтобы это стало 
для него неожиданностью. 
— В 2015 году я вспомнил слу-
чай, который произошел со 
мной в детстве. Однажды ве-
чером на улице мне встретил-
ся Дед Мороз. Он просто пода-
рил мне апельсин. Это было 
очень приятно и неожиданно. 
На праздничных площадках 
ты всегда точно знаешь, к  че-
му готовиться. А тут он поя-
вился в момент, когда чуда 
я совсем не ждал. Это яркое 
воспоминание и стало нача-
лом нашей новогодней акции 
«Волшебный мандарин», — 
рассказал Демченков.
Акция проходит на протяже-
нии всей предновогодней не-
дели. С утра муниципальные 
депутаты и волонтеры перео-
деваются в костюмы Дедов 
Морозов и Снегурочек и от-
правляются дарить празднич-
ное настроение москвичам. 
Появление такой «команды 
волшебников» удивило мно-
гих жителей района. Напри-
мер, местному жителю Ан-
дрею Гуляеву вручили манда-
рины, когда он выгуливал 
своего чихуахуа Дерби. 

— Я уже уходил домой — соби-
раться на работу, когда меня 
остановили Дед Мороз и Сне-
гурочка. Это было неожидан-
но и очень приятно. Нам всем 
важно получать заряд поло-
жительных эмоций в преддве-
рии такого большого и семей-
ного праздника, 
как Новый год. 
Здорово, что на-
ши представители 
власти подумали 
об этом и органи-
зовали такое заме-
чательное меро-
приятие, — сказал 
москвич. 
Для самих район-
ных депутатов ак-
ция «Волшебный 
мандарин» — одно 
из самых знаковых событий 
года. Поэтому они всегда 
стремятся провести его на 
высшем уровне. Несмотря на 
то что их депутатский состав 
района в этом году претерпел 
небольшие изменения, но-
вички с удовольствием присо-
единились к команде тех, кто 
уже не один год выходит на 
улицы с предновогодними по-
здравлениями. 
— Я очень ждала этого меро-
приятия, потому что сама не-

однократно становилась сви-
детелем этой акции. Конечно, 
это несколько отличается от 
той работы, которой мы зани-
маемся ежедневно. Но дарить 
радость людям всегда прият-
но и заряжает тебя позитив-
ной энергией, — говорит му-

ниципальный депутат Светла-
на Овчинникова, которая 
в этом году присоединилась 
к акции. 
Поднять настроение депутаты 
смогли и москвичке Юлии Не-
федовой — девушка торопи-
лась в магазин, но Дед Мороз 
и Снегурочка остановили ее, 
чтобы подарить несколько те-
плых новогодних пожеланий, 
а волонтер Ольга Дрожжина 
вручила Юлии праздничный 
мандарин.

— Если честно, праздник не 
ощущался совсем. Не нрави-
лось, что вокруг такая слякоть, 
гололедица. Но встреча с Де-
дом Морозом и Снегурочкой 
все изменила, — со смехом 
рассказывает Юлия. — Теперь 
хорошего мне хватит надолго. 
К акции «Волшебный манда-
рин» с каждым годом присое-
диняется все больше людей. 
Энтузиазм коллектива муни-
ципальных депутатов вдох-
новляет и представителей 
других ведомств, поэтому 
в рядах участников акции те-
перь можно встретить и со-
трудников образовательных 
учреждений. 
— Вообще перед Новым годом 
мы проводим в районе много 
разных мероприятий и акций, 
в том числе благотворитель-
ных и патриотических. Одна 
из самых торжественных 
и любимых — «Московская 
ленточка» в память о Битве за 
Москву. Мы не просто собира-
ем людей на разные меропри-
ятия, но и рассказываем им 
о подвиге наших предков, де-
лаем интересные интерактив-
ные лекции, — говорит Мак-
сим Демченков.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 15:02 Слева направо: волонтеры Василий Десинов и Ольга Дрожжина дарят мандарины 
москвичке Юлии Нефедовой в рамках акции «Волшебный мандарин»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

С каждым 
годом акция 
становится 
популярнее

Ледовая площадка у Речного вокзала 

Вчера на главной площади 
Северного речного вокзала 
впервые открылся каток. 
Он будет работать бесплатно 
для москвичей и гостей сто-
лицы до 26 января. 

Торжественное открытие 
украсило выступление олим-
пийской чемпионки по фигур-
ному катанию Алины Загито-
вой. Она первая опробовала 
новый каток, показав участ-
никам мероприятия один из 
своих танцевальных номеров. 
— Каток замечательный, сде-
лан на профессиональном 
уровне, за что спасибо боль-
шое Департаменту спорта 
и Департаменту транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы, — сказала спортсменка 
сразу после выступления. 

Алина Загитова отметила, что 
первое время в Москве она 
жила как раз в районе Речного 
вокзала.
— С тех пор многое здесь изме-
нилось в лучшую сторону, 
и это, конечно, радует, — заме-
тила олимпийская чемпионка.

В свою очередь замруководи-
теля Департамента транспор-
та и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы Алексей Митяев рас-
сказал, что в теплое время го-
да Северный речной вокзал 
пользуется популярностью.

— Но и зимой здесь тоже мож-
но хорошо провести время. 
Площадь нашего катка состав-
ляет более 500 квадратных ме-
тров, — уточнил он. — Он бу-
дет работать каждый день со 
вторника по воскресенье.
Горожане здесь смогут пока-
таться на своих коньках, а так-
же взять их напрокат.
— В утренние часы будут ра-
ботать спортивные секции, 
можно будет взять урок с тре-
нером, — поделился замглавы 
департамента.
Вход на каток свободный, но 
нужно предварительно заре-
гистрироваться на сайте 
katok.sport.moscow. 
В честь открытия катка также 
прошел мастер-класс Алины 
Загитовой. 
Ожидается, что за сезон каток 
посетят около 25 тысяч чело-
век. В сутки он может принять 
примерно 600 любителей по-
кататься на льду. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 17:14 Олимпийская чемпионка Алина Загитова 
первой опробовала лед на катке Северного речного вокзала 
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По данным mos.ru

85 000 
жителей — 
население Северного 
Измайлова

СЕВЕРНОЕ ИЗМАЙЛОВО

80% 
района занимают 
жилые массивы

До школы

До театра

До продукто-
вого магазина

До метро

СРЕДНЕЕ ВРЕМЯ, ЧТОБЫ ДОЙТИ ПЕШКОМ, минут

15

4

18

3

Герб района 
Северное 
Измайлово

ЗДАНИЯ И ДРУГИЕ СООРУЖЕНИЯ, РАСПОЛОЖЕННЫЕ НА ТЕРРИТОРИИ РАЙОНА

336
жилых 
домов

16
общеобразователь-

ных школ

2
городские поли-

клиники

1
станция метро 

(м. «Щелковская»)

Монумент 
«Космонавтика»

Памятник 
выпускникам 
Соловецкой 
школы юнг 

Сиреневый сад. 
На 7 гектарах 
растет около 
50 сортов сирени

Спорткомплекс 
«Измайлово»

Скульптурная 
композиция 
«Раненый 
командир»

ВИЗИТНЫЕ КАРТОЧКИ И ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ
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Российская армия дает отпор 
противнику по всем фронтам

Он проверил условия разме-
щения личного состава и воен-
ной техники в пунктах времен-
ной дислокации воинских ча-
стей. Кроме того, министр 
обороны РФ заслушал доклады 
командиров подразделений.
— На передовой Сергей Шой-
гу пообщался с военнослужа-
щими группировки и побла-
годарил личный состав за об-
разцовое выполнение задач 
в ходе проведения специаль-
ной военной операции. Поин-
тересовавшись настроением 
бойцов, получил четкий от-
вет: «Боевое!» — рассказа-
ли в Минобороне России.
По завершении работы на пе-
редовой Сергей Шойгу по-
здравил военных с наступаю-
щим Новым годом. 
Тем временем врио главы ДНР 
Денис Пушили заявил, что 
российские силы «берут в кле-
щи» ВСУ под Артемовском.
— Ситуация там остается 
сложная. Противник продол-
жает перекидывать туда до-
полнительные резервы. Рабо-
та по окрестностям продолжа-
ется. Задача перерезать пути 
снабжения противника вы-
полняется, хотя и не так бы-
стро, как хотелось бы, но по 
абсолютно объективным при-
чинам, — отметил Пушилин.
Он добавил, что совсем скоро 
ВС РФ освободят Марьинку.

— Бои идут за оставшиеся 
участки города, противник це-
пляется, перекидывает резер-
вы. Несмотря на это, мы видим 
определенные успехи, — уточ-
нил Денис Пушилин.
Российские солдаты делают 
успехи и в Запорожье. Там они 
эффективно отражают попыт-
ки врага совершить контрна-
ступление.
— Украинцы собирают доста-
точно большую группировку, 
мы ее видим, мы отслеживаем 
каждый ее шаг. Мы не даем им 
собраться для серьезного уда-
ра, хотя мы уже готовы. И се-
годняшняя линия укрепления 
Запорожской области очень 
крепкая, — отметил врио гу-

бернатора региона Евгений 
Балицкий.
Он уточнил, что Запорожская 
область полностью обеспече-
на финансово. Благодаря под-
держке правительства РФ там 
продолжаются все социаль-
ные выплаты.
В Херсонской области количе-
ство обстрелов со стороны 
ВСУ уменьшилось, сообщил 
врио губернатора региона 
Владимир Сальдо. Но снаряды 
все еще прилетают в населен-
ные пункты Алешки, Голая 
Пристань, Каховка и Новая 
Каховка. Так, глава поселка 
Любимовка Каховского райо-
на Андрей Штепа погиб при 
подрыве автомобиля.

Владимир Сальдо рассказал, 
что в Херсонской области ра-
ботают школы, в основном 
в очном формате. Учебные за-
ведения посещают более 
10 тысяч детей. Однако, по его 
мнению, рассчитывать на но-
вогоднее перемирие не стоит.
— Учитывая не совсем челове-
ческий подход киевского ре-
жима, на это надеяться сейчас 
бесполезно. С ними нельзя 
вести переговоры. Да они и не 
хотят их вести, им не разреша-
ют. Эти переговоры пока что 
ни к чему и не приведут, — по-
делился Сальдо.
А на краснолиманском на-
правлении Вооруженные си-
лы России поразили подразде-

ления противника. Потери 
украинских националистов 
превысили 20 человек, отме-
тил официальный представи-
тель Минобороны России 
Игорь Конашенков. Кроме 
того, враг потерял две боевые 
бронированные машины 
и три пикапа.
Под огнем находится и До-
нецк. За прошедшие сутки бо-
евики киевского режима об-
стреляли город несколько раз. 
В правительстве Донецкой 
Народной Республики уточ-
нили, что в совокупности по 
Донецку выпустили около 
18 ракет.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

ВАЛЕРИЙ ГЕРАСИМОВ
НАЧАЛЬНИК ГЕНШТАБА ВС РФ, ПЕРВЫЙ 
ЗАММИНИСТРА ОБОРОНЫ РОССИИ
К началу этого года Украина 
при непосредственной под-
держке западных стран транс-
формировалась в крайне 
враждебное России государ-
ство. Киев применяет терро-
ристические методы борьбы, 
такие как использование мир-
ных жителей в качестве живо-
го щита, пытки военноплен-
ных, обстрелы городов запре-
щенными фосфорными бое-
припасами и их минирование 
противопехотными минами 
типа «Лепесток».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Министр оборо-
ны России 
Сергей Шойгу 
проинспектиро-
вал подразделе-
ния Вооружен-
ных сил РФ, 
которые сейчас 
работают в зоне 
проведения спе-
циальной воен-
ной операции.

спецоперация

Дальняя авиация 
отмечает праздник

Сегодня отмечается профессиональ-
ный праздник — День дальней авиа-
ции Военно-воздушных сил России. 
День знаковый, потому что сама по 
себе дальняя бомбардировочная и ра-
кетоносная авиация — одна из трех 
составляющих главного щита нашей 
Родины: ядерной триады. Наравне 
с подводными ракетными крейсерами 
и наземными силами войск стратеги-

ческого назначения дальняя авиация обеспечивает ядер-
ное сдерживание наших геополитических противников. 
Это очень важно и дорогого стоит. Достаточно сказать, 
что полноценную дальнюю авиацию на всей нашей пла-
нете имеют только два государства — США и Россия. Всем 
остальным такое просто не под силу и экономически, 
и технически.
Конечно, сейчас есть самолеты типа копий советских 
Ту-16 у Китая, и их вполне можно использовать в качестве 
дальних бомбардировщиков-ракетоносцев. Но единой 
структуры дальней авиации как пол-
ноценной военной компоненты даже 
у китайцев все равно нет.
Встречаются мнения, что дальняя 
авиация устарела и с развитием ра-
кетной техники должна «сойти со 
сцены», но это мнение ошибочно. Мы 
уже наступали на подобные грабли 
еще в советское время, когда Никита 
Хрущев в 1960-е годы существенно 
сократил наш авиационный потенци-
ал, думая, что ракеты заменят нам 
все — от обычной артиллерии до са-
молетов... Но жизнь показала, что 
нет, ракеты не универсальны, а само-
леты дальней авиации могут выпол-
нять специфические задачи, которые другими способа-
ми решать невозможно или слишком дорого.
Еще одно мнение, что сами самолеты дальней авиации 
уже устарели и нам срочно нужно что-то другое, тоже ока-
залось несостоятельным. Ведь самолеты используются 
как платформы для доставки бомб к цели или ракет к ме-
сту пуска. И значит, если конструкция самолета была 
удачной несколько десятилетий назад, то и сейчас она 
может отвечать своему предназначению. Например, аме-
риканцы свой стратегический бомбардировщик B-52 ис-
пользуют уже как 60 лет и собираются использовать еще 
двадцать. Просто они его вовремя модернизируют. 
Это в полной мере относится и к тем самолетам, что стоят 
на вооружении нашей дальней авиации. Мы тоже их мо-
дернизируем, они получают усовершенствованные, бо-
лее мощные и экономичные двигатели, новейшее борто-
вое оборудование и электронику, новые средства связи 
и управления оружием... При этом сама конструкция са-
молета вполне может оставаться прежней. 
Правда, у нас есть преимущество перед США: мы не толь-
ко модернизируем старые, когда-то произведенные само-
леты, но с этого года уже возобновили постройку новых. 
Бомбардировщики-ракетоносцы Ту-160М2 строятся с ну-
ля по обновленному проекту, и первый из них уже вышел 
на летные испытания. Так что очередной День дальней 
авиации мы отмечаем с гордостью за славное прошлое 
и с хорошим потенциалом на будущее. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВЛАДИМИР 
ПОПОВ
ГЕНЕРАЛМАЙОР, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ВОЕННЫЙ ЛЕТЧИК 
РОССИИ

мнение

Сокровенные желания детей 
обязательно исполнятся 
Вчера в столичном Центре 
международной торговли 
состоялась новогодняя «Ел-
ка для детей Донбасса». Ре-
бята из новых регионов стра-
ны поделились с «ВМ» свои-
ми мечтами и планами 
на 2023 год.

Воспитанник Православного 
центра образования имени 
Преподобного Сергия Никита 
Богомась из Макеевки ДНР 
держит в руках деревянный 
светильник в виде советского 
самолета. 
— Этот светильник мы сдела-
ли в мастерской центра вме-
сте с другими ребятами. Кто-
то разработал макет, кто-то 
вырезал детали и занимался 
электрикой, а я собирал при-
бор по схеме, — говорит Ни-
кита Богомась.
В качестве благодарности за 
организацию новогоднего 
праздника Никита подарил 
светильник генеральному ди-
ректору Фонда помощи детям 
имени Е. М. Примакова Леони-
ду Романову.
— Такие мероприятия помога-
ют забыть о военных действи-
ях, которые я пережил, — рас-
сказывает Никита. — Песни 

и танцы со сказочными персо-
нажами, концерты и другие 
активности порадовали меня 
и друзей.
В православном центре обра-
зования часто проводятся ма-
стер-классы и спортивные 
мероприятия, которые тоже 
помогают воспитанникам пе-
режить неприятные воспоми-
нания: свист пуль и разрывы 
снарядов.
— Действительно, увлечения 
помогают не думать о плохом. 
Например, сейчас я занима-
юсь конным спортом, а имен-
но джигитовкой, — добавляет 
подросток. — Это скачки на 
лошадях, во время которых 
выполняются гимнастиче-
ские трюки. 
14-летний Никита рассказал, 
что в силу своего возраста 
в Деда Мороза он уже не ве-
рит. Но у него есть мечта, ко-
торая, как он думает, обяза-
тельно осуществится.
— Мне, как и всем, хочется 
мирного неба над головой. 
Убежден, что в будущем году 
все военные столкновения 
прекратятся, — уверенно ска-
зал Никита.
Генеральный директор благо-
творительного фонда Леонид 

Романов отметил особую роль 
властей в реабилитации де-
тей, переживших военные 
действия.
— Мы помогаем детям Дон-
басса с 2014 года и относимся 
к ребятам с особой душевной 
теплотой, — отмечает он. — 
Не дай бог другим пережить 
то, с чем столкнулись дети. 
Наша задача — воспитать 
счастливое поколение. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 11:47 Никита Богомась из Макеевки (слева) дарит светильник-самолет гендиректору 
Фонда помощи детям имени Е. М. Примакова Леониду Романову на «Елке для детей Донбасса»

Обстрел донецкой гостиницы 
закончился трагедией

Волонтеры-медики открывают
на Донбассе новые отделения

Вчера руководитель группы 
военных советников и науч-
но-технического центра 
«Царские волки» Дмитрий 
Рогозин и глава правитель-
ства ДНР Виталий Хоценко 
получили ранения во время 
обстрела местной гостиницы 
со стороны ВСУ.

Депутат Госдумы Алексей Жу-
равлев отметил, что это случи-
лось точно по наводке боеви-
ков киевского режима. С ним 
согласен и сам Рогозин.
— В этой гостинице мы жили 
все последние месяцы, за во-
семь лет противник ни разу не 
обстреливал это место. Кто-то 
слил информацию, и около 
19:45 произошло несколько 
высокоточных попаданий, 
в том числе в то место, где мы 
непосредственно находи-
лись, — отметил бывший ген-
директор «Роскосмоса». 
В результате обстрела два че-
ловека погибли. Один из 
осколков боеприпаса попал 

в позвоночник Дмитрия Ро-
гозина. По словам врачей, 
осколок мины извлечь не по-
лучится. А пострадавший гла-
ва правительства ДНР Вита-
лий Хоценко уже вернулся 
к работе. 
Пресс-секретарь президента 
РФ Владимира Путина Дми-
трий Песков выразил соболез-
нования семьям погибшим 
и отметил, что поездки на 
Донбасс могут быть опасны, 
но необходимы для работы 
чиновников. 
— Гражданам, обременен-
ным властью и имеющим воз-
можность влиять в своем сек-
торе на дела, которые обеспе-
чивают повышение боевой 
готовности вооруженных сил, 
полезно находиться в зоне 
спецоперации, — сообщил 
«ВМ» заведующий кафедрой 
политологии и социологии 
РЭУ имени Плеханова Андрей 
Кошкин.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Более 130 тысяч новых до-
бровольцев присоединились 
к Всероссийскому обще-
ственному движению «Во-
лонтеры-медики». Об этом 
вчера сообщила председа-
тель организации Анастасия 
Зацепурина 
(на фото).

Все волонтеры-но-
вобранцы готовы 
оказывать посиль-
ную помощь жите-
лям присоединен-
ных территорий.
— Еще мы в этом 
году открыли два региональ-
ных пункта в Луганской и До-
нецкой народных республи-
ках. В скором времени пла-
нируется провести коорди-
национный совет, в рамках 
которого мы примем в состав 
еще два отделения в Херсон-
ской и Запорожской обла-
стях, — сказала Зацепурина. 
На сегодняшней день помощь 
в медицинских организациях 

волонтерами была оказана 
в объеме около 22 миллионов 
часов. 
Помимо этого, Зацепурина 
рассказала, что важной мис-
сией движения стало оказа-
ние психологической по-

мощи, которой за-
нимаются специ-
алисты, прошед-
шие особую подго-
товку.
— С начала укра-
инского кризиса 
волонтеры-психо-
логи участвовали 
в проведении гу-

манитарных миссий на терри-
тория ДНР и ЛНР, где более 
3 тысяч человек получили по-
мощь. А силами волонтеров-
психологов было проведено 
обучение навыкам оказания 
психологической помощи для 
республиканского центра 
поддержки семей, детей и мо-
лодежи ЛНР, — сказала она.
СВЕТЛАНА КУРЕНКОВА
edit@vm.ru

Вчера 14:48 Министр обороны РФ Сергей Шойгу (справа) во время визита в подразделения группировки ВС РФ в зоне проведения спецоперации. Он проверил,
в каких условиях размещены личный состав и военная техника в пунктах временной дислокации воинских частей

Бойцы предотвращают 
вражеские диверсии

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
наших военных, совершен-
ных в ходе спецоперации.

Спас раненых 
Гвардии капитан Юрий Каше-
варов — заместитель коман-
дира по военно-политической 
работе мотострелкового бата-
льона. Он оборонял населен-
ный пункт. Радикалы пыта-
лись выбить бойцов, наступая 
с тяжелой бронированной 
техникой, артиллерией и ми-
нометами. Грамотно управ-
ляя подчиненными, в бою 

Юрий уничтожил два броне-
транспортера, две боевые ма-
шины и живую силу врага, 
удержав оборону. Капитан 
вытащил из-под огня раненых 
товарищей и эвакуировал их.

Обнаружил засаду
Прапорщик Александр Мура-
цев — фельдшер роты. В лесо-
полосе он заметил вооружен-
ных радикалов, которые гото-
вили диверсию в тылу россий-
ских войск. Он доложил 
командиру. Тот принял реше-
ние навязать бой. Шкваль-
ным огнем враг был уничто-
жен. Мурацев эвакуировал 
из-под огня раненых и оказал 
им первую помощь. 

Добыл ценную 
информацию
Группа под командованием 
младшего сержанта Петра 
Илюшина выполняла боевую 
задачу. Петр обнаружил зама-
скированный вражеский объ-
ект, приказал скрытно занять 
позиции по периметру объек-
та и атаковать врага. Против-
ник понес потери и отступил. 
При осмотре объекта обнару-
жили ценную информацию, ее 
передали командованию. За 
проявленные при выполнении 
задачи мужество и героизм 
младший сержант Илюшин 
награжден медалью Суворова.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Гвардии капитан Юрий Кашеваров (1) Прапорщик Александр Мурацев (2) Младший сержант 
Петр Илюшин (3) 21 декабря 10:17 Российский летчик истребителя Су-35С во время боевого 
вылета в зоне спецоперации (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах 
и офицерах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время спецопера-
ции. Герои этой рубрики показывают всему миру, что традиции гвардейских дивизий 
времен Великой Отечественной и в современной Российской армии чтятся свято. 
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ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В РОССИИ
Важно, чтобы дети, пережив-
шие ужасы военных действий 
с 2014 года, почувствовали ат-
мосферу праздника. А самое 
главное — душевное тепло, 
с которым встречает их Рос-
сия. Дети Донбасса как-то бы-
стро стали взрослыми, силь-
ными и понимающими, в ка-
кой точке исторического вре-
мени они сейчас находятся. 
Хочется им сказать, что мы ни-
когда их не бросим, отдадим 
последнее, чтобы сделать их 
счастливыми россиянами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
И
Н
ОБ
ОР
ОН

Ы
 Р
Ф

/Т
АС
С



5 События и комментарииВечерняя Москва 23 декабря 2022 года № 242 (29313) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2022Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего 
выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, редактор отдела 
«Московская власть»), Артем Чубар (шеф-редактор еженедельного выпуска), 
Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ирина Ковган (шеф-редактор объединенной 
службы новостей), Ольга Кузьмина (обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Елена Мотренко, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 83 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 22.12.2022, 21:00 
Дата выхода в свет: 23.12.2022. № 242 (29313) 12+

Секретное подразделение 
Росгвардии отметило юбилей

История дивизии неразрывно 
связана с образованием атом-
ного проекта нашего государ-
ства. 22 декабря 1947 года 
в Москве был сформирован 
356-й стрелковый полк по ох-
ране особо важных объектов 
промышленности. Независи-
мо от погодных условий и вре-
мени суток военные и по сей 
день стойко несут службу по 
охране объектов, грузов. От-
дельная страница истории по-
священа участию подразделе-
ния в выполнении интернаци-
онального долга, охраны об-
щественного порядка во 
время проведения Олимпиа-
ды-80, разрешении многочис-
ленных межнациональных 
конфликтов, в борьбе с терро-
ризмом на Северном Кавказе, 
а также самоотверженная ра-
бота в очагах техногенных 
аварий и катастроф, напри-
мер, на химкомбинате «Маяк» 
под Челябинском и Черно-
быльской АЭС.
— За участие в этих операци-
ях 143 военнослужащих полу-
чили статус «ветеран подраз-
деления особого риска», — 
отметил командующий Цен-
тральным округом войск 
национальной гвардии РФ 
генерал-полковник Алек-
сандр Попов. — Сегодня, 

в сложных условиях склады-
вающейся военно-политиче-
ской обстановки, военнослу-
жащие соединения проявля-
ют особую бдительность, не-
подкупность, решительность, 
прилагают все усилия к вы-

полнению возложенных на 
них задач по охране объектов 
ядерной и химической про-
мышленности, научных уч-
реждений, имеющих страте-
гическое значение для нашей 
страны. 

Командующий Центральным 
округом вручил государствен-
ные награды: медали Суворо-
ва, Жукова, Луки Крымского 
военнослужащим, принимав-
шим участие в спецоперации. 
Одна из награжденных — кон-

тролер-оператор сержант Оль-
га Базина получила ценный 
подарок за хорошую службу 
и проявленную инициативу. 
В ее обязанности входят ос-
мотр по камерам видеонаблю-
дения, контроль за тем, что 

происходит на охраняемом 
объекте, и выявление наруше-
ний. Так, за свои смены она ни 
разу не допустила чрезвычай-
ных происшествий.
— До этого меня награждали 
только в своей части, а полу-
чать награду из рук команди-
ра дивизии — очень солид-
но, — рассказывает сержант 
Ольга Базина. 
На торжественное мероприя-
тие пригласили и ветеранов 
дивизии, много добрых слов 
было сказано в их адрес. По-
здравили военнослужащих 
и представители Курчатов-
ского института. А помощ-
ник начальника дивизии по 
работе с ветеранами Рафаэль 
Кудояров отметил, что под-
разделение выполняет одну 
из приоритетных задач для 
всей страны, а именно — ох-
раняет государственную тай-
ну, то есть защищает знания 
ученых, их изобретения, от-
крытия.
— Ученые должны быть уве-
рены, что их разработки не 
будут похищены иностранны-
ми разведками, а послужат 
Отечеству, — отметил Кудоя-
ров. — И росгвардейцы обе-
спечивают эту безопасность. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Опыт борьбы с болезнью 
распространится на страну
Прошедший на минувшей 
неделе в столице Всерос-
сийский конгресс «ВИЧ-
инфекция: трансформация 
подходов и эффективный ба-
ланс» вызвал в научном мире 
большой интерес, сообщили 
вчера организаторы этого 
мероприятия. 

Как отмечали докладчики на 
конгрессе, в течение многих 
лет Москва является лидером 
медицинских достижений 
в борьбе со СПИДом. Благода-
ря усилиям властей и скоор-
динированной работе систе-
мы здравоохранения столица 
стала самым безопасным ме-
гаполисом мира с низкой за-

болеваемостью ВИЧ и со ста-
бильным ежегодным сниже-
нием уровня заражения.  
— Московская модель профи-
лактики болезни задает план-
ку всей федеральной рабо-
те, — отметил заместитель 
министра здравоохранения 
России Андрей Плутницкий.
Также в научном мире вызвал 
большой интерес доклад о до-
стижениях в этой сфере глав-
ного специалиста по ВИЧ-
инфекции Минздрава России 
и Депздрава Москвы Алексея 
Мазуса, который он сделал 
для экспертов из 27 госу-
дарств. 
АННА ХРОМЦОВА 
a.khromtsova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ КИСЕЛЕВ 
КОМАНДИР ДИВИЗИИ ПО ОХРАНЕ 
ВАЖНЫХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ОБЪЕКТОВ, ГЕНЕРАЛМАЙОР

За 2022 год нашим подразде-
лением Росгвардии было 
задержано более 1,5 тысячи 
нарушителей пропускного 
режима. Из них 14 человек 
пытались похитить матери-
ально-технические ценности 
на сумму 20 миллионов руб-
лей. В 2022 году перед сотруд-
никами ставились новые зада-
чи, их направляли на участие 
в спецоперации, где они про-
являли мужество и героизм. 
Из них более 250 человек на-
граждены государственными 
наградами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Доме 
ученых Алексан-
дрова отметили 
75-летие диви-
зии Центрально-
го округа Рос-
гвардии по охра-
не важных госу-
дарственных 
объектов и на-
градили лучших 
сотрудников.

дата

Романтическую оперу вновь покажут зрителям 
после полувекового перерыва

Новый сквер украсила скульптурная композиция, 
посвященная столичным энергетикам

Вчера Государственный ака-
демический Большой театр 
России представил оперу Ан-
тона Рубинштейна «Демон». 
Первая оперная премьера 
сезона состоялась на Новой 
сцене. 

Дирижером-постановщиком 
спектакля по романтической 
поэме Михаила Лермонтова 
выступил Артем Абашев, а ре-
жиссером — Владиславс На-
ставшевс. Он же взял на себя 
роль художника.
— По Лермонтову существует 
только одна опера, это и есть 
«Демон», — говорит профес-
сор Московской государ-
ственной консерватории име-

ни П. И. Чайковского Евгения 
Кривицкая. — Если взять дру-
гое его произведение, «Герой 
нашего времени», то по нему 
поставили только балет. 
Кривицкая дополнила, что 
опера — это жемчужина рус-
ской музыки, а Антон Рубин-
штейн был основателем Пе-
тербургской консерватории. 
Он был и учителем компози-
тора Петра Чайковского. Его 
музыка оказала большое вли-
яние на многих русских музы-
кантов второй половины 
XIX века. 
— То, что эту оперу поставили 
в Большом театре, вызывает 
огромный интерес, — гово-
рит Кривицкая. — Потому что 

в Москве она появилась впер-
вые за 50 лет. 
В 2015 году в Концертном зале 
Чайковского было только 
единственное исполнение 
«Демона» народным артистом 
России Дмитрием Хворостов-
ским. Спектакль тогда ставил 
режиссер Дмитрий Бертман 
к 140-летию постановки. 
А если говорить про первую 
премьеру оперы, то она состо-
ялась 22 октября 1879 года 
в Большом театре и шла до 
15 ноября 1959 года. И вот 
спустя более чем полвека «Де-
мон» вернулся на столичные 
театральные подмостки. 
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

Вчера, в День энергетика, 
на улице Вавилова в сквере 
«Московских энергетиков» 
открыли памятник, посвя-
щенный работникам энерге-
тической отрасли. 

С инициативой создания 
в Москве сквера «Московских 
энергетиков» и размещения 
в нем скульптурной компози-
ции  компания «Россети Мо-
сковский регион» выступила 
еще в 2018 году, в  преддверии 
100-летия Плана ГОЭЛРО. 
В июне 2021 года возле цен-
трального офиса компании 
«Россети Московский регион» 
появился новый сквер, чье на-
звание символизирует дости-

жения энергетиков за более 
чем 130-летнюю историю от-
расли в Москве. 
Скульптурная композиция 
«Слава московским энергети-
кам» — первый в столице па-
мятник труженикам этой про-
фессии. 
Он в современной оригиналь-
ной форме передает исто-
рическое значение труда энер-
гетиков. Перед зрителем пред-
стает инженер-энергетик — 
смелый, волевой и целе-
устремленный, отвечающий 
всем вызовам сегодняшнего 
времени. Он стоит в реши-
тельной позе, левой рукой 
указывая на карту Москвы, за 
надежное электроснабжение 

которой отвечает. На фоне 
фигуры энергетика — дина-
мичная композиция из трех 
изогнутых проводов, симво-
лизирующих мощную кабель-
ную электрическую сеть горо-
да и ее соединение с воздуш-
ными линиями электропере-
дачи. 
Таким образом, известный 
скульптор, народный худож-
ник России Салават Щерба-
ков создал образ «кровенос-
ных энергетических сосудов» 
города, которые проходят глу-
боко под землей, создавая 
особый мир, управляемый 
московскими энергетиками. 
АНАТОЛИЙ СИДОРОВ
a.sidorov@vm.ru

Вчера 11:37 Контролера-оператора дивизии по охране важных государственных объектов сержанта Ольгу Базину наградили 
за хорошую службу и проявленную инициативу в честь 75-летия дивизии Центрального округа Росгвардии

Премьеры 
для всех возрастов
В этом году спрос на ново-
годние спектакли увеличил-
ся. Об этом вчера сообщила 
директор Государственного 
академического централь-
ного театра кукол имени 
С. В. Образцова Елена 
Булукова. 

Поэтому столичные культур-
ные учреждения в этом пред-
новогоднем сезоне подгото-
вили большое количество раз-
нообразных постановок для 
детей и их родителей.
— Как правило, в нашем репер-
туаре представлено более пяти 
зимних спектаклей с исключи-
тельно новогодней и рожде-
ственской тематикой, — сооб-
щила Елена Булукова.
Она добавила, что в празднич-
ную программу Театра кукол 
имени С. В. Образцова вошел 
и спектакль «Снеговик» по 
сказке Ханса Кристиана Ан-
дерсена — лауреат премии 
«Золотая маска», — который 
идет уже более десяти лет с не-
изменным успехом. Каждый 
год на этот спектакль прихо-
дит огромное количество лю-
дей. Также будет представлен 
спектакль «Ночь перед Рожде-
ством» по повести Николая 
Гоголя и «Звезда по пути 
в Вифлеем» для самых малень-
ких, где рассказывается исто-
рия рождения Иисуса Христа.
— А накануне у нас состоялась 
премьера мюзикла  Алексея 
Франдетти — «Рождествен-
ская история» по рассказам 
Чарльза Диккенса. Премьера 
прошла с огромным успехом, 
и я думаю, что этот спектакль 
надолго задержится в репер-
туаре нашего театра, — доба-
вила Булукова.
Новогодние постановки мож-
но будет посетить до конца ян-
варя. А еще вчера в культур-
ном учреждении стартовала 
премьера уличного мероприя-
тия — это «Образцовская ел-
ка» в интерактивном формате. 
В Московском государствен-
ном академическом детском 
музыкальном театре имени 
Н. И. Сац в этом году тоже 
представят большую празд-
ничную афишу.
— У нас много спектаклей, 
связанных с Новым годом. Это 

такие любимые многими сю-
жеты, как «Морозко», «Снеж-
ная королева», «Щелкунчик» 
и «Снегурочка». Можно вы-
брать один спектакль или по-
сетить их все во время ново-
годних каникул, — рассказал 
художественный руководи-
тель Детского музыкального 
театра имени Н. И. Сац Геор-
гий Исаакян.
В театре можно найти спек-
такли для самых разных воз-
растов. Например, в репер-
туаре есть микрооперы, ко-
торые длятся до 20 минут 
и предназначены для годова-
лых малышей. По словам Ге-
оргия Исаакяна, билеты на 
микрооперу продаются бы-
стрее всего — это хит ново-
годнего репертуара театра.
— Дети, которые еще не раз-
говаривают, с большим вос-
торгом смотрят на происхо-
дящее вокруг. В постановке 
участвуют настоящий ор-
кестр и оперные певцы, кото-
рые разыгрывают знакомую 
сказку и помогают ребенку 
попасть в волшебный мир 
музыкального театра, — ска-
зал он.
ДИАНА ЧИСТЯКОВА
edit@vm.ru

афиша

Что посмотреть 
в столичных 
театрах:
■ РАМТ: «Щелкунчик», 
«Волшебное кольцо», 
«Денискины рассказы», 
«Медведко»;
■ Московская студия 
Малого театра: «При-
ключения новогодних 
игрушек», «Снежная ко-
ролева», «Подснежники 
для королевы»;
■ Московский Государ-
ственный театр РОСТА 
в Царицыне: «Щелкун-
чик», «Сказки Пушкина», 
«Леди Совершенство», 
«Маленькая Метелица».
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Историк Ольга Тимофеева говорит, что вопрос 
изучения мотивов человека занимал умы ис-
следователей с момента осознания своей при-
надлежности к человеческому роду. Так, Томас 
Гоббс считал «войну всех против всех» есте-
ственным состоянием человечества.
— И именно воинствующее начало homo 
sapiens позволило ему устранить конкурентов 
в виде homo fl oresiensis, неандертальцев, чело-
века Денисова и других, — поясняет она.
В то же время Жан-Жак Руссо считал, что чело-
веку, напротив, свойственно стремление не 
к войне, а к кооперации. Он описывал мирные 
сообщества, которые познакомились с агрес-
сией только после появления частной соб-
ственности. 
— А вы как считаете: человек по природе агрес-
сивен или дружелюбен? — интересуюсь я.
— Скорее всего, и то и другое, — отвечает исто-
рик. — Конфуций говорил, что люди наделены 
светлым и темным началами, «чувствами радо-
сти и гнева, печали и счастья. Небо одарило их 
такой природой, но не определило ей меру». 
Наверное, это тоже не просто так. Меру должен 
определить сам человек, и в зависимости от его 
выбора человечество либо продолжит свое раз-
витие дальше, либо исчезнет с лица Земли. 

Если ты добрый — значит, ты слабый

Имя: Сотхеала Реал
Гражданство: Камбоджа
Вероисповедание: буддизм
Род занятий: аспирант МАДИ, 
преподаватель кхмерского 
в ИСААМГУ

С камбоджийцем Сотхеалой Реалом мы направ-
ляемся к Сыромятническому скверу. На улице 
дождь, я сильней кутаюсь в куртку, а камбоджи-
ец только радуется: 
«В плохую погоду людей больше будет». 
Он имеет в виду бездомных, которые пришли за 
едой. Два раза в неделю, по средам и пятницам, 
Сотхеала, закончив работу, покупает в ближай-
шем магазине хлеб и пряники и отправляется 
в сквер за Курским вокзалом. Каждая такая по-
купка в среднем обходится ему в 2000 рублей. 
Вроде и немного, но для аспиранта, который 
живет в общежитии и перебивается подработ-
ками, сумма существенная. 
К семи вечера в сквере, как правило, уже дежу-
рят волонтеры из «Социального патруля» и дру-
гих организаций. Они привозят суп в полевой 
кухне, не хватает хлеба и сладенького. 
— А еще не хватает рук, — говорит камбоджи-
ец. — Они нужны даже больше, чем хлеб! По-
этому я рассказываю друзьям о том, чем зани-
маюсь, и привожу их сюда. 
Его инициатива поначалу вызывает у людей 
брезгливость — все-таки бездомные, мало ли 
чем болеют. Но после первого выхода «в поле» 
эти чувства как рукой снимает — границы рас-
ширяются. 
— Ой, сынок, ты с девушкой сегодня? — к Сот-
хеале спешит бабуля в косыночке и телогрейке. 
Она представилась Дарьей и рассказала, что 
всю жизнь проработала на обувной фабрике. 
Жила с сестрой в квартире, а после смерти се-
стры племянники выселили тетю на улицу. 
С тех пор Дарья живет на вокзале. 
— Сынок, ты пряничков мне дай, и я пойду, — 
просит Дарья. А потом, обернувшись ко мне, 
объясняет: 
— Все время его имя забываю, называю «сын-
ком». Он вроде не обижается…
В этот момент к нам подходит сотрудница со-
циального патруля с пластиковыми ложками. 
Так мы образовали конвейерную линию: де-
журные на полевой кухне наливают суп, затем 
мы с Сотхеалой выдаем хлеб, а завершает раз-
дачу девушка с ложками. Через полчаса у меня 
онемела рука: я не успевала передохнуть даже 
несколько секунд — голодные люди все шли 
и шли. Я поняла, почему Сотхеала говорил, что 
руки в этом деле важнее хлеба. 
Стереотипных «бомжей» в этой очереди, к сло-
ву, было немного. Гораздо больше трезвых лю-
дей в чистой одежде. Многие из них оказались 
здесь случайно: например, одного из строите-
лей-мигрантов «кинул» работодатель — не за-
платил за работу, поэтому он ждет перевода от 
родственников, чтобы оплатить комнату. А по-
ка пришел поужинать на вокзал — знакомые 
рассказали, что здесь кормят бесплатно. 
— Когда я в 2007 году приехал в Москву, то не 
знал русского языка, — вспоминает Сотхеала. — 
Сначала учил язык, потом поступил в МАДИ 

и начал учиться. Денег постоянно не хватало, 
и я пошел работать на автомойку. Поддержки от 
родных было мало, и я мог не есть по два дня. По-
этому я знаю, как плохо, когда хочется кушать. 
Сотхеала — буддист. Рассказывает, что у него 
на родине принято поддерживать монахов, ко-
торые молятся за всех кхмеров. Монахи подхо-
дят к домам и молчат. Люди понимают, что они 
просят есть, и делятся едой. 
— А в России не принято делиться с теми, кто 
просит,  — улыбается Сотхеала. — Тут говорят, 
что если ты добрый — значит, слабый. Русские 
пережили много страданий, поэтому многие 
закрыли свою душу и открывают ее неохотно. 
Камбоджиец вспоминает, как однажды кормил 
бездомных зимой, сильно замерз и заболел. 
А его русские друзья ухаживали за ним: принес-
ли лекарства, сварили еду и развлекали его, 

Этой зимой кажется, что весь мир против нас. На Западе цветет русофобия: русскую культуру запрещают, россиянам за рубежом закрывают счета и банковские 
карты. Но все ли иностранцы разделяют идею «плохих русских»? Мы нашли граждан других государств, живущих в столице, сопереживающих русским людям 

и помогающих им как словом, так и делом. 

21 сентября 2022 года. Камбоджиец Сотхеала Реал два раза в неделю кормит бездомных у Курского вокзала (1) Американец Джесси Доменик 
знакомит россиян с православными обычаями (2) 

Как иностранцы помогают россиянам 
и почему они это делают

Люди мира

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

ведь в протестантстве нет песнопений и чте-
ния… Но мой папа, пытаясь понять меня, по-
сещал православные службы и через несколь-
ко лет сказал: у вас на службе очень высокая 
молитва. 
Для Доменика православие — это не про чело-
века, а про любовь ко всем людям, без разницы, 
на каком языке они разговаривают. И если да-
же родители приняли его точку зрения, то со 
временем, считает Джесси, можно донести ее 
и до других людей. 
Именно поэтому он и сейчас в Москве продол-
жает говорить о любви и мире, даже в условиях, 
когда мира в мире не очень много. Да, сложно, 
что родные на другом конце света, и непонятно, 
когда младшая дочь сможет обнять свою ба-
бушку, которую она видела только на экране 
монитора; сложно с получением документов, 
особенно во время новой «холодной войны». Но 
когда путь проповедника, особенно православ-
ного, был легким? 

Когда братья ссорятся — 
они не перестают быть братьями 

Имя: Амир Бахши
Гражданство: Иран
Вероисповедание: ислам
Род занятий: спортивный тренер
(Герой отказался предоставить 
фото по соображениям 
безопасности) 

С иранцем Амиром мы знакомы давно: он один 
из самых популярных тренеров в спортзале, ку-
да я хожу заниматься. Суровый взгляд и мыш-
цы, которые видны даже в свободной толстов-
ке, мотивируют всех «офисных мальчиков» вы-
страиваться к нему в очередь на тренировки. 
С девочками он не занимается. Во-первых, тре-
нировки у него достаточно тяжелые и изматы-
вающие, без перерывов на веселую болтовню, 
а девочки такое не любят. А во-вторых, он му-
сульманин и с «чужими женами» предпочитает 
лишний раз не связываться. Возможно, и мы 
тоже продолжили бы просто кивать друг другу 
при встрече, если бы случайно не встретились 
на одном из пунктов сбора помощи беженцам. 
Узнав меня, серьезный иранец расплылся 
в улыбке, и разговор завязался сам собой. Амир 
рассказал, что помогает беженцам с первых 
дней конфликта. При этом до СВО он вообще не 
интересовался российско-украинскими взаи-
моотношениями. 
— У меня был клиент, который ходил ко мне по-
стоянно в течение нескольких лет, — говорит 
он. — Ну и со временем мы подружились. Я к не-
му на дачу ездил, обсуждали разное…
Оказалось, что Илья, друг Амира, — военный-
контрактник. С началом спецоперации его от-
командировали на Донбасс. И с этого момента 
Амир начал изучать вопрос: читать статьи, смо-
треть ролики на ютубе.
— У меня были клиенты и с Украины, и из Бело-
руссии, из Армении, но я всех их считал русски-
ми — одним народом, как в ваших учебниках 
написано. Я даже не подозревал, что между бра-
тьями могут быть такие серьезные разногла-
сия, — признается он. 
Первый раз он приехал на пункт сбора помощи 
из интереса — просто посмотреть, но разгово-
рился с семьей беженцев из Северодонецка. 
Оказалось, что людям действительно угрожала 
гибель: от бомб они прятались в подвале своего 
дома и только чудом успели выбраться в Мо-
скву. Их история поразила иранца до глубины 
души. И с этих пор он каждый месяц приезжает 
сюда, нагруженный коробками консервов 
и памперсами. Пачки с памперсами в руках су-
рового бородатого мужика смотрятся как-то 
особенно трогательно. 
— Да, в исламе поощряется помощь ближне-
му, — отвечает на мой вопрос Амир. — Но я это 
делаю не только из религиозных соображе-
ний. Я хороший мусульманин, мне не надо 
лишний раз доказывать это Аллаху. Когда 
я только приехал в Москву, многие люди помо-
гали мне с жильем и документами. С тех пор 
я считаю их своими братьями. А братья моих 
братьев — мне братья. Один мой брат, Илья, 
сейчас сражается за жизни своих братьев 
с Донбасса, значит, и я должен помочь им. 
Я интересуюсь, стал бы Амир помогать бежен-
цам не из восточной Украины, а, например, из 
западной, окажись они здесь. Иранец заду-
мался.
— Если бы я лично сюда не приехал, то не стал 
бы, — помолчав, признался он. — Слишком 
плохо я относился к украинцам после того, что 
прочитал о них в сети. Но теперь, пообщавшись 
с людьми, бежавшими оттуда, я понял, что если 
братья ссорятся, то они не перестают быть бра-
тьями. Кроме того, когда у тебя нет дома, а жи-
вот пуст, то политика уже не важна. Сейчас я по-
мог бы всем. И сделаю это, если у меня будет 
возможность. И я уверен, что мой брат Илья 
сделал бы то же самое. 

■
Сергей Барков, специалист по теории игр, 
 считает, что альтруизм выгоден человечеству. 
— Американский политолог Роберт Аксельрод 
противопоставил в игре разные компьютерные 
программы, — объясняет он. — Каждая про-
грамма следовала определенной стратегии по-
ведения с соперником. Она могла, к примеру, 
кооперироваться или обманывать, поступать 
эгоистично или идти на уступки. И оказалось, 
что в длительной перспективе наиболее успеш-
на стратегия «tit for tat», иначе говоря: «Ты 
мне — я тебе». Сейчас на ней основана вся ми-
ровая экономика. Эта стратегия позволяет че-
ловечеству развиваться. Поэтому интуитивно 
человек понимает, что помогать другому — 
важно и нужно. 
Выходит, что в нас самих заложена биологиче-
ская подсказка относительно того, как жить 
дальше. Как говорится в одном известном 
меме, «если тебе нужен был знак, то вот он». 
А уж как мы им воспользуемся и воспользуем-
ся ли вообще — покажет только время. Пока 
оно у нас есть.

чтобы он не скучал. Сегодня, когда ему трудно, 
друзья помогают деньгами. 
— Надо возвращать «долги»! — шутит он. А по-
том прибавляет. — В России раньше была куль-
тура помощи бедным. А сегодня все думают 
только о себе. Я делюсь своим добром, это видят 
другие и присоединяются ко мне. Понимаешь, 
добро — это главное качество в человеке. 
У кого-то оно открыто, а у кого-то закрыто. Я хо-
чу, чтобы люди в России стали делать больше 
добра друг другу, потому что закрытые люди 
сами по себе, а открытые — все вместе! Рос-
сия — большая страна, и если вы не будете вме-
сте, то жить здесь будет очень тяжело. 
— Хорошо говоришь, — не выдерживаю я. — 
Но тебе-то какая разница: будут русские вместе 
или нет? 
— А я хочу остаться здесь, — улыбается 
кхмер. — Планирую российское гражданство 
получить. За эти годы я много где побывал и по-
нял, что не смогу жить без России: без своих 
друзей, без бабушек, которые называют меня 
«сынком», без Москвы... Без всего этого. 

Бабушка думает, что Россия — 
это СССР

Имя: Джесси Доменик
Гражданство: США
Вероисповедание: христианство
Род занятий: редактор портала 
о православии

Джемпер, клетчатая рубашка, окладистая бо-
рода и очки — если собрать в кучу все стереоти-
пы об американцах, то образ Джесси Доменика 
отсылает либо к студенту одного из американ-
ских колледжей, либо к проповеднику. Впро-
чем, то и другое недалеко от правды. 
Джесси — американец из глубинки штата Пен-
сильвании: «там нет многоэтажных домов, под-
земки, а из культурно-развлекательных заведе-
ний — бар да протестантский приход». Как 
и все в его семье, Джесси был протестантом. Его 

При слове «дом» 
я представляю 
квартиру 
в Бирюлево, 
а не таунхаус 
в Пенсильвании 

взгляды на мир изменила встреча с православ-
ным проповедником, читавшим лекции у них 
на кампусе: «Это большая редкость. У право-
славных не принята уличная проповедь. Мно-
гие считали его сумасшедшим». 
Но этот «сумасшедший» сумел донести суть ка-
техизиса до студента лучше, чем это делали 
протестантские проповедники в его городке. 
— Одна из мыслей, которая у меня отозва-
лась, — то, что в протестантизме авторитетом 
духовной жизни является Писание, — вспоми-
нает он. — И, по сути, авторитетом может стать 

любой человек, который его читает и толкует. 
Это неправильно. Ну как один человек или Пи-
сание могут быть авторитетами? В правосла-
вии авторитетом является вся церковь.
Спустя полгода бесед с преподавателем Джесси 
принял православие. А чтобы лучше его пони-
мать, начал учить русский по аудиоурокам 
и книгам. Дальше — больше. Американец при-
ехал в Москву — «монастыри посмотреть». 
А потом как-то внезапно для себя устроился на 
работу в редакцию сайта «Православие.ру». 
Там он начал рассказывать о православии на 
огромную англоязычную аудиторию. Чуть поз-
же познакомился с Филиппом Чэмпионом, ди-
ректором Центра святого Феликса Бургундско-
го. В этом центре волонтеры учат иностранным 
языкам желающих. Так Джесси присоединился 
к команде добровольцев — проводил библей-
ский кружок на английском, несколько раз чи-
тал курс катехизиса. 
— Это благословенное дело — учить других ве-
ре, особенно на великолепном английском язы-
ке, — улыбается он. 
Спустя время там он встретил свою будущую 
жену. Екатерина — россиянка, на курсах она 
преподавала английский. И с Джесси, говорив-
шим по-русски с сильнейшим американским 
акцентом, тоже быстро нашла общий язык. Те-
перь у пары подрастают две очаровательные 
дочки. А все мысли о возвращении домой у аме-
риканца сначала отошли на второй план, а по-
том и вовсе исчезли.
— Я несколько раз ловил себя на том, что при 
слове «дом» представляю свою квартиру в Би-
рюлево, а не родительский домик в Пенсильва-
нии, — улыбается он. 
Конечно, родителям свыкнуться с этой мыслью 
было нелегко. 
— Сначала они не понимали меня: почему 
православие, почему Россия? — вспоминает 
Джесси. — Они живут в глубинке и далеки от 
того, что происходит в мире. Моя бабушка, на-
пример, до сих пор думает, что Россия — это 
СССР. Им казались странными наши службы, 
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Я верю в человека. Я верю в его 
добрые помыслы. Я верю в то, 
что все мы пришли для того, 
чтобы творить добро. 
И если мы будем это делать 
вместе, то нас ждет успех 
в отношениях между собой.
ВЛАДИМИР 
ПУТИН 
ПРЕЗИДЕНТ РФ 

1

2



7 ТеатрВечерняя Москва 23 декабря 2022 года № 242 (29313) vm.ru

Спектакль раскрывает зрителям 
секреты создания постановки 

Закрытый показ «Багрового 
острова» впервые прошел 
11 декабря 1928 года. Тогда 
пьесу, которую Булгаков на-
писал специально для Камер-
ного театра (так раньше назы-
вался Театр имени Пушкина), 
играть разрешили. Спустя 
полгода, летом, спектакль 
сняли со сцены. Теперь Театр 
Пушкина вернул пьесу в ре-
пертуар.
Зрителям, которые решат по-
любоваться «Багровым остро-
вом», стоит настраиваться на 
«булгаковщину» — сумбур 
и тонкие смыслы, вплетенные 
в кружева буффонады.
Сюжет строится вокруг ново-
го театрального представле-
ния, судьба которого зависит 
от вердикта цензора Саввы 
Лукича (Сергей Ланбамин). 
Вот только молодой драма-
тург Василий Дымогацкий 
(Александр Дмитриев) чуть 
задержал сдачу материала. 
Цензор собирается в отпуск. 
И главный режиссер театра 
Геннадий Панфилович (Алек-
сандр Матросов) должен по-
казать спектакль буквально 
с листа, чтобы получить одо-
брение на постановку.
Зрителя погружают в теа-
тральное закулисье, вернее, 
в ситуацию, когда в зале все 
«свои», нет посторонних. 
Юный помощник режиссера 
Никанор Метелкин (Никита 

Пирожков) собирает по рас-
поряжению начальства труп-
пу, помогает организовать 
«вулкан» из подручных мате-
риалов и переделать декора-
ции и костюмы «из подбора» 
под новый спектакль. Моло-
дой драматург, автор «Багро-
вого острова», сам вызывает-
ся заменить недостающего 
актера. Все суетятся и спешат, 
ведь до цензора уже удалось 
дозвониться, и с минуты на 
минуту он будет тут, и надо 
порепетировать.
Эта часть спектакля распола-
гает к себе некой искренно-
стью, проявляет профессио-
нализм актеров, помогает по-
верить в происходящее на 
сцене. Но она — лишь подго-
товительный период. 

Потому что ближайшие полто-
ра часа сделают зрителей оче-
видцами «спектакля в спек-
такле». Генеральную репети-
цию революционной пьесы 
про хитрых и корыстных бе-
лых правителей туземного 
Багрового острова, их довер-
чивых и решительных крас-
ных подданных на ходу будут 
сочинять артисты театра, воз-
главляемого Геннадием Пан-
филовичем. Среди них: прима, 
жутко переигрывающая су-
пруга главного режиссера Ли-
дия Ивановна (Ирина Царен-
ко), метящая на ее место мо-
лодая актриса, исполняющая 
роль Бетси (Валерия Елки-
на), неразлучные, как сиам-
ские близнецы, друзья, ко-
торым поручили сыграть по-

ложительных туземцев Кай-
Кума (Кирилл Чернышенко) 
и Фарра-Тете (Александр Ку-
банин), а также массовка из 
студентов театрального вуза 
и другие герои.
В результате публике Театра 
имени Пушкина предлагают 
своеобразную матрешку. 
Сперва происходит переме-
щение во времени, и ты чув-
ствуешь себя театральным 
зрителем начала XX века. По-
том — приближенным к сце-
не, вовлеченным в закулис-
ную жизнь наблюдателем ин-
триг и метаний, с которыми 
каждый день сталкиваются 
театралы. Затем, большую 
часть времени, — созерцате-
лем поставленного на скорую 
руку представления, внуши-

тельного, избыточного, наи-
гранного и очень яркого. 
К финалу зритель пробует 
найти выход из лабиринта 
тем, предложенных для ос-
мысления: зависимость твор-
ческих деятелей от сильных 
мира сего, жажда славы, угод-
ливость, необходимая для 
успеха, стремление к наживе, 
способность влиять на чело-
веческие массы... За яркой ко-
медией, если приглядеться, 
видишь трагедию, в которой 
талантливые люди, желаю-
щие служить искусству, с лег-
костью отказываются от труд-
ного и долгого пути, соглаша-
ясь на быстрый, шумный, су-
етный. Спектакль весьма 
динамичный, довольно стиль-
ный и очень пестрый.

9 октября 2022 года. Сцена из спектакля «Багровый остров». Актер Александр Дмитриев (на переднем плане слева) в роли драматурга Дымогацкого, который 
согласился сыграть одного из персонажей пьесы. На сцене с ним актриса Ирина Царенко в роли Лидии Ивановны (в центре). Также в эпизоде играет актер 
Александр Матросов в роли Геннадия Панфиловича (справа)

афиша

Средство 
Макропулоса
Театр на Юго-Западе
Режиссер Олег Леушин 
Автор Карел Чапек
В ролях: Карина Дымонт, 
Евгений Бакалов и другие.
Мистический детектив 
с элементами комедии 
о том, как прекрасная дама 
старается сохранить секрет 
вечного нестарения от или 
для других.
■
Кто боится 
Вирджинии Вулф?
Театр Наций
Режиссер Данил Чащин 
Автор Эдвард Олби
В ролях: Евгений Миро-
нов, Агриппина Стеклова 
и другие
Психологическая драма 
про отношения профессор-
ской семейной четы Джор-
джа и Марты, пригласившей 
гостей.
■
Винни-Пуховские 
чтения
МХТ имени Чехова
Режиссер 
Евгений Гришковец 
В ролях: Игорь Золото-
вицкий, Вера Харыбина 
и другие
По книге Алана Милна
Спектакль-исследование, 
конференция по одной 
из известнейших сказок 
про Винни-Пуха, Кристофера 
Робина и всех-всех-всех.
■
Когти в печень 
(никто не вечен)
Мастерская Брусникина 
и театр «Практика» 
Режиссер Сергей Карабань
Автор Юрий Клавдиев
В ролях: Анастасия Велико-
родная, Владимир Канухин 
и другие
Комикс-фантасмагория 
про воспитанников тринад-
цатого интерната, которые 
связаны с непростым выбо-
ром для своих воспитателей. 

На сцене Театра 
имени Пушкина 
играют «Багро-
вый остров» Ми-
хаила Булгакова 
в постановке 
Федора Левина 
и Евгения Писа-
рева. Эта пьеса 
вернулась в те-
атр спустя почти 
94 года.

история

Найти и описать 
актуальную тему

Современная драматургия — это 
столь же непросто и увлекательно, как 
прогулки по льду без коньков, когда 
тот едва застыл. Ведь рассказывая 
истории про злободневную реаль-
ность, автору нужно умудриться и веч-
ные темы затронуть, и характерные 
черты нашего времени добавить. Пе-
ресыпать лексикой, которая звучит 
отовсюду, пройтись по болезненному, 

но при этом никого кровно не обидеть, хотя и показать 
вещи и явления такими, какие они есть, при этом сделав 
их произведением искусства, а не только новостной свод-
кой. И все же современная драматургия необходима. По-
тому что именно через призму театра можно относитель-
но безболезненно и безопасно рассматривать и изучать, 
препарировать наболевшее, искать подходящие процеду-
ры для исцеления, тестировать реак-
цию людей на самих себя, перенесен-
ных в образы персонажей.
В чем же сложность при создании со-
временными драматургами пьес 
и при постановке их на сцене? Я вижу 
несколько моментов. Прежде всего, 
когда пишешь про что-то актуальное, 
легко скатиться в потакание толпе, ло-
зунговость, шаблонность и стереотип-
ность. Ведь у всех наших современни-
ков при упоминании тех или иных 
имен, названий, событий подключа-
ется целый ряд ассоциаций, которые 
со временем стираются, и у тех, кто 
будет смотреть постановку, допустим, 
сто, да хотя бы пятьдесят лет спустя, таких привязок уже 
не будет. Поэтому, чтобы пьеса дожила до встречи со зри-
телями будущего, нужно, чтобы в ней были заложены не 
только злободневные проблемы, но и вечные, позиция не 
однобокая, совпадающая с мнением автора, а многогран-
ный взгляд на мир. Ведь признаком настоящего произве-
дения искусства является его открытость к интерпрета-
циям, когда зритель может и понять мысли драматурга, 
и при этом дополнить их своим личным отношением к си-
туации. Если современное произведение оказывается та-
ким — бережным к тем, кто будет его воспринимать, 
пусть при этом и резким, даже ранящим по отношению 
к описываемым героям и событиям, — то оно будет инте-
ресным и теперь, и в будущем.
Кроме того, к сожалению, часто современная драматур-
гия связана со скандалами, провокацией, когда дело до-
ходит до ее постановки. Может, так происходит потому, 
что время сейчас такое, что авторы стремятся шокиро-
вать, уколоть, растормошить публику. Может, потому что 
в дело вступает цензура, хотя скорее даже самоцензура, 
если не творцов, то зрителей. Или так случается потому, 
что узнаваемые реалии не оставляют возможности отго-
родиться от неприятного зрелища, сказать: «Меня это не 
касается. Я тут ни при чем». 
Впрочем, недаром проводят конкурсы современной дра-
матургии, включая: «Любимовку», «Время драмы», «Дей-
ствующие лица» и многие другие. Ведь достойное акту-
альное своевременное произведение — это важно, нуж-
но, хотя и довольно редко. У каждой эпохи должны быть 
свои летописцы, какой дойдет наша до будущих поколе-
ний — зависит от творчества и выбора современников.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Классикой становится то, что проверено веками. Шекспир, Мольер, Островский не сходят с мировых сцен, и этих драматургов можно смело назвать классиками. 
Мы же расскажем про современные постановки, созданные по пьесам тех, кому только предстоит закрепить свою позицию в веках, — авторов XX века. 
«Вечерка» предлагает оценить спектакли по Булгакову, Хармсу, Бабелю и рассуждает о том, чьи истории могут стать классикой для будущих поколений театралов.

Вселенная Хармса побуждает 
переосмыслить реальность
Театр «Сатирикон» играет 
«Елизавету Бам» Гоши Мна-
цаканова по пьесе Хармса 
и его жизнеописаниям. Рас-
сказываем, как проникнуть 
в зрелище, не поранившись.

Когда приходишь на спек-
такль по известному литера-
турному произведению, хо-
чется, чтобы в нем был «дух 
автора». Но как перенести на 
сцену дух Хармса — ломкого, 
невместимого в стандартную 
логику, надрывного и над-
мирного, в чьих текстах важ-
ные смыслы проступают как 
в стереокартинках, словно 
в параллельном простран-
стве? Создателям спектакля, 
эскиз которого был представ-
лен в рамках режиссерской 
лаборатории «Дебюты» теа-
тра «Сатирикон», это удалось. 
«Елизавету Бам» надо смо-
треть, отключив голову и на-
строив на восприятие сердце. 
Вот выходит к зрителям чи-
тать стишок перед задерну-
тым занавесом маленький 
мальчик, на самом деле — де-
вушка (Алина Доценко). 
Здесь все словно в зеркальном 
отражении — мужские роли 
играют женщины, женские — 
мужчины. Делают это так про-
фессионально, что без про-
граммки и не угадаешь, кто 
есть кто. Кажется, сам сцени-
ческий мир, напоминающий 
питерскую подворотню, пере-
вернут, даже гравитация ра-
ботает иначе. Тут появляются 
служивые ангелы, Маленький 
Принц, Данила Багров и дру-
гие. В караване наслаиваю-
щихся образов отчетливо уз-
наваем Хармс (Антон Кузне-
цов), который словно с себя 
списал образ Елизаветы Бам. 
За вереницей встреч и исчез-
новений, проходящей перед 
зрителем, проступают идеи.
Вот по ту сторону стены ссо-
рятся родители. И подросток 

выходит во двор, к мусорке, 
такой же ненужный, как и па-
кет в руке. Вот белеет на двери 
в подъезд надпись «Простите 
пожалуйсто я чужой». Сло-
ва рассыпаны по стенам, по 
скамейке, они дополняют 
или разбавляют окружающий 
хлам, стремясь донести до 
случайного прохожего смыс-
лы, если тот захочет их счи-
тать. Кажется, весь мир рассы-
пается на символы, расплыва-
ется и непрерывно звучит.
По хармсовскому сюжету, 
Елизавету Бам (Антон Кузне-
цов) обвиняют в соверше-
нии преступления и грозят 
наказанием двое: Первый, он 
же Петр Николаевич (Ася 
Войтович), и Второй, он же 
Иван Иванович (Софья Щер-
бакова). Рядом с ними вспо-
минает жизнь Старуха (Ярос-
лав Медведев), а позже появ-
ляется и Папаша (Полина 
Райкина). 

Но пересказывать события 
спектакля по Хармсу — дело 
неблагодарное. Вернее на-
помнить его цитату: «Гибель 
уха — глухота, гибель носа — 
носота, гибель неба — немо-
та, гибель слепа — слепота». 
Это постепенное исчезнове-
ние и переживают на сцене 
герои, противопоставить ему 
человек может только свое 
уязвимое, неприкрытое серд-
це. Потому что когда родите-
ли не могут сказать детям, как 
хотят их защитить, и подрост-
ки перестают слышать, как 
к ним обращаются, а взрос-
лые закрывают глаза на то, 
свидетелями чего становить-
ся опасно, и запах разлагаю-
щегося мусора перестает рас-
познаваться, все, что остается 
человеку, — направить вни-
мание внутрь. И тогда — даже 
если проваливается бессчет-
ное число попыток сделать 
все правильно, раз за разом 
переигрывая судьбу, на голо-
ву одна за другой обрушива-
ются беды, а за восьмым кру-
гом ада открывается девя-
тый — каким-то образом ему 
удастся сохранить свою душу. 
Ведь даже если звездное небо 
над нами начнет погружаться 
в темноту, моральный закон 
внутри нас поможет сберечь 
способность слышать ближ-
него, замечать распад, гово-
рить правду, не отворачивать-
ся. Ведь даже в абсурдном 
можно найти разумное.
Стоит признать, что для меня 
театральным открытием ухо-
дящего года стал именно этот 
спектакль и сам Гоша Мнаца-
канов — молодой режиссер, 
ученик Сергея Женовача. Он 
зацепил публику своим теа-
тральным языком, который, 
сочетая несочетаемое, гово-
рит со зрителями о простых 
и важных темах. Смотреть 
«Елизавету Бам» стоит люби-
телям ярких экспериментов.

Герои, которым есть что сказать, 
свои слова не растрачивают впустую
Спектакль по одному 
из рассказов Исаака Бабеля 
из сборника «Конармия» 
поставил в Театре на Таганке 
режиссер Денис Азаров. 
«ВМ» посмотрела премьеру 
«Поцелуй. Конармия» 
и делится эмоциями.

Сценические миры бывают 
очень разными. Мир «Поце-
луя...» похож на черно-белое 
кино. Преимущественно не-
мое. Тем громче на фоне бес-
словесности звучат произно-
симые слова. Но и без них все 
ясно. Идут боевые действия, 
во время которых Лютова 
(Павел Левкин) расквартиро-
вывают к пожилому учителю 
(Олег Соколов или Михаил 
Лебедев), с которым живет 
его внук (Олег Фарафонов или 
Илья Новоселов) и дочь — 
офицерская вдова Елизавета 
Алексеевна (Дарья Авратин-
ская). С главным героем, рас-
сказчиком Лютовым, останав-
ливается там и казак Суров-
цев (Антон Ануров). Он хочет 
завоевать внимание женщи-
ны напором, а Лютов окружа-
ет ее заботой. Между ними 
в воспоминаниях о прошлой 
жизни зарождается чувство.
Однако мир этого спектакля 
устроен таким образом, что 
центральная история глав-
ных героев становится лишь 
опорой, стержнем, на кото-
рый нанизываются более об-
щие, глобальные темы. Эти 
хрупкие отношения среди 
бушующей реальности свя-
зывают пластические эпизо-
ды с участием солдат (их 
играют Александр Зарядин, 
Максим Михалев, Констан-
тин Любимов, Роман Серков, 
Сергей Кирпиченок, Алексей 
Финаев-Николотов, Никита 
Лучихин, Филипп Котов, 
Игорь Иванов). У каждого из 
них своя партия. Истории бе-
зымянных солдат делает бо-

лее звучными оригинальный 
женский персонаж — Степь 
(Мария Матвеева). К ней 
один за другим тянутся ге-
рои, в ней растворяются.
На всю жизнь я запомню эпи-
зод, когда парнишка (Филипп 
Котов), снимая шинель, при-
ближается по длинной сто-
лешнице к хрупкой девушке 
(Мария Матвеева), которая 
ждет его, но стоит той от-
влечься на мгновение, как 
парня сметает на руки товари-
щей. И не важно, насколько 
близко он оказывается и как 
стремительно движется. Даже 
когда они стоят почти вплот-
ную, стоит ей отвернуться — 
его не станет.
На подобных пластических 
этюдах выстроена вся канва 
сценического произведения. 
Вот пустые шинели свалива-
ют в одну гору, вот желтые 
яблоки рассыпаются по полу, 

вот окатывают из ведра без-
движные тела, вот тревожной 
сиреной следует по кругу свет 
маяка... И мирная жизнь со 
спектаклями и ресторанами 
остается где-то далеко, в па-
раллельной реальности памя-
ти. Вокруг же — оглушитель-
ная тишина невысказанных 
слов, которые звучат лишь 
в милосердном мире. Есть 
только смерть, на встречу 
с которой люди идут с широко 
открытыми глазами во имя 
жизни. Есть мальчишки — 
чьи-то дети, любимые, еще не 
состоявшиеся отцы.
Спектакль «Поцелуй. Конар-
мия» проникает под кожу, бо-
лью касается сердца, напиты-
вает благодарностью к тем, 
кто там, стоит за нас, пока мы 
здесь смотрим на сцену.

30 сентября 2022 года. В спектакле «Поцелуй. Конармия» показаны разные поколения 
мужчин — роль ребенка сыграл Иван Новоселов, деда — Михаил Лебедев

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА ИМЕНИ ПУШКИНА
Поставить «Багровый 
остров» — довольно риско-
ванная затея, в том числе по-
тому, что эта пьеса не раскру-
ченная, не особо известная, 
по сути она принадлежит 
истории Камерного театра.
Меня заинтересовало здесь 
то, как люди, защищая свое 
дело, не замечают, как от не-
больших компромиссов идут 
на большие, как они теряют 
достоинство. И тут возникает 
вопрос: стоит ли это делать? 
Ради чего и на какие жертвы 
можно пойти, чтобы сохра-
нить любимое дело?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Даниил Хармс (Ювачев) 
родился 30 декабря 
1905 года в Санкт-Пе тер-
бур ге, умер 2 февраля 
1942-го. Он является осно-
вателем группы литерато-
ров ОБЭРИУ. Его пьеса 
«Елизавета Бам» была по-
ставлена на вечере обэри-
утов «Три левых часа» 
24 января 1928 года. Зани-
мался детской литерату-
рой, которую издавали. 
Писал стихи и прозу. 
Дважды был арестован. 
В первый раз зимой 
1931 года, весной выслан 
в Курск из Ленинграда. 
Во второй — летом 
1941-го. Погиб в блокаду 
в психиатрическом отде-
лении «Крестов».

кстати

ДЕНИС АЗАРОВ
РЕЖИССЕР

Наш спектакль прежде всего 
о любви. О том, как люди пыта-
ются строить свое самое про-
стое, не пафосное бытовое 
счастье, влюбляются и любят, 
даже понимая, что все безна-
дежно. Действие будет проис-
ходить в условном почти пу-
стом пространстве. Такой по-
лусон-видение, размытый им-
прессионизм. В нем почти 
не будет слов из избыточного 
текста Бабеля, с которым лег-
ко уйти в литературный театр: 
мы сочиняем спектакль-ощу-
щение, где тонко плетутся 
кружева отношений между 
мужчиной и женщиной.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Правила жизни 
дятла Джо 
Зимой дачные мои соседи дважды в день кормят птиц. 
Моя же кормушка пополняется только в выходные, и гал-
дящие воробьи, сойки, клесты, синички и снегири счита-
ют меня жадиной. Увидев, что я насыпала семечек, слета-
ются с недоверием, потом все быстро склевывают и, за-
бравшись в заросли ирги, обсуждают меня, сыто перего-
вариваясь: «Ишь, сподобилась...  Недели не прошло!..» 
А вот соседи — люди хорошие. Огромная кормушка  перед 
крыльцом пополняется ими дважды в день отборным пше-
ном и шикарными семечками. На благотворительные обе-
ды первыми спешат синицы, вскоре отступающие под на-
тиском воробьев, потом приходит время расфуфыренных 
снегирей и сплетниц соек. К прилету горлиц еды остается 
уже немного, но в итоге до недавнего времени все улетали 
сытыми. Пока не появился он. Джо. 
Ловкому дятлу в красной кардинальской шапочке 
я почему-то никак не могла подобрать имя, перебрав 
огромное их количество. Петя? Игорек? Михал Иваныч?  
Но все было не то. Соседи же, оказывается, давно назвали 
дятла Байденом, а потом переименовали в Джо, намекая 
на непредсказуемость его поведения. 
А оно предсказуемо... И наблюдать за Джо интересно. 
Он может появиться в любой момент. Сначала минутку-
другую сидит неподалеку от кормушки, а потом, судя по 
всему, повторяя про себя мантру «вижу цель — не вижу 
препятствий», кидается вперед, безжалостно раскидывая 
конкурентов. Оставшись в одиночестве, он жадно клюет 
подношение, наблюдая, чтобы никто не приближался, 
а оставшийся корм стремится разбросать. Из вредности. 
...Недавно он сел на мою старушку-яблоню. «Полечи дерев-
це!» — взмолилась я. Но Джо дважды брезгливо тукнул по 
ней и полетел обратно к кормушке: больно надо тут клюв 
тупить, выискивая всякую нечисть. «Ты что! Ты же  — лес-
ной доктор!» — возмутилась я. Но Джо уже раскидал в сто-
роны снегирей и предался обжорству.  
За месяц бесперебойного питания и отсутствия работы 
Джо превратился в очень толстого дятла. Может, он такой 
один. Поражаюсь его выходкам и нахальству. Но больше — 
тому, как в птичьем мире все напоминает мир людей.  

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Регистрацию 
в соцсетях хотят 
сделать по паспорту.
И как вам?

СЕРГЕЙ БЕЛОВ 
ЭКСПЕРТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Регистрация по паспортным 
данным может дать преиму-
щества в контексте увеличе-
ния общего уровня безопас-
ности в интернете для детей. 
Однако стоит учитывать, что 
это еще и может привести 
к риску утечки персональных 
данных, так как ни одна он-
лайн-платформа не может га-
рантировать полную безопас-
ность их хранения. При пре-
доставлении паспортных дан-
ных в социальных сетях 
существует риск того, что они 
могут быть украдены хакера-
ми или несанкционированно 
использованы третьими ли-
цами. При этом важно доско-
нально прорабатывать зако-
нопроекты по защите персо-
нальных данных, которые 
обязательно должны вклю-

чать значимые штрафы для 
бизнеса в случае наличия на-
рушений. Кроме того, такая 
регистрация может ограничи-
вать свободу действий и сво-
боду слова в интернете, так 
как люди могут бояться вы-
сказывать свое мнение под 
своим настоящим именем из-
за страха последствий.

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА 

На мой взгляд, эта инициати-
ва слишком радикальна, не-
продуманна и не будет рабо-
тать, как должна. В нашем 
законодательстве даже нет 
понятия «кибербуллинг», со-
ответственно и наказания за 
него тоже. Дети все равно най-
дут способы, как обойти огра-
ничения, и чаще начнут ухо-

Специалисты Государственного университета управления  направили в Госдуму 
предложение, согласно которому регистрацию в соцсетях предлагают сделать по па-
спортным данным. Детей до 14 лет будут регистрировать их представители. Также 
авторы инициативы предлагают создать специальные суды по киберпреступлениям.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дить в даркнет. При этом 
практически все общение 
подростков идет в интернете, 
в том числе и по учебным во-
просам, поэтому дополни-
тельная зависимость от стар-
ших родственников может 
сказаться на социализации 
ребенка. Скорее нужно роди-
телям заниматься воспитани-
ем детей и уделять им время. 
Помимо этого, стоит регули-
ровать работу социальных се-
тей, их контента, чтобы жест-
ко модерировать его. Когда 
площадки станут безопасны 
для регистрации в них под-
ростков, тогда и можно гово-
рить о регистрации по па-
спортам. 

АЛЕКСАНДРА КРИВОВА
ПСИХОЛОГ

Я поддерживаю эту инициа-
тиву, потому как она позволит 
оградить ребенка от нежела-
тельного контента в интерне-
те. На мой взгляд, это снизит 
количество случаев сексуаль-
ного домогательства и уро-
вень кибербуллинга в соцсе-
тях. Мера позволит родителям 
иметь больше контроля над 
тем, чем занимаются дети.

Неподсудный символ великой 
эпохи Александр Фадеев
24 декабря 1901 года родил-
ся писатель Александр Фа-
деев (на фото). Он был од-
ним из символов эпохи, орга-
нично сочетая в себе литера-
турный талант, преданность 
идее, хватку организатора 
и веру в вождя. 

Фадеев хорошо начал. Не-
проницаемый, беспощадный 
к классовым врагам красный 
командир Левинсон в романе 
«Разгром» — зримое воплоще-
ние неотвратимости револю-
ционного переформатирова-
ния расслабленного, рефлек-
сирующего русского мира под 
жестокие стандарты рождаю-
щегося в крови и муках граж-
данской войны рабоче-кре-
стьянского государства. 
В красном терроре, военном 
коммунизме, индустриализа-
ции, коллективизации, пар-
тийных чистках и репрессиях 
Александр Фадеев прозревал 
заархивированную мощь но-
вой, уже не национальной, 
а, как многим тогда казалось, 
«земшарной» России, готовой 
освободить и осчастливить 
«весь мир голодных и рабов». 
Молодого талантливого лите-
ратора из народа подхватил 
и стремительно понес наверх 
«социальный лифт» отвечаю-
щей «за будущее мира» эпохи. 
Фадеев неистово и с упоением 
претворял революционные 
идеи в культурную жизнь стра-
ны, сначала как писатель 
и идеолог Российской ассоциа-
ции пролетарских писателей, 
позже как многолетний гене-
ральный секретарь Союза пи-
сателей СССР. Колеблющаяся, 
но всегда безошибочная «ли-

ния партии» стала позвоноч-
ником его прозы и публици-
стики. Фадеев заседал в коми-
тете по Сталинским премиям, 
был доверенным лицом 
и «приводным ремнем» вождя 
в управлении большим и слож-
ным литературным хозяй-
ством страны. Великие эпохи, 
как справедливо заметил поэт 
Николай Тихонов, делают из 

людей «гвозди», крепче кото-
рых нет в мире. Фадеев был 
гвоздем, на котором висело 
многоплановое и многонаци-
ональное полотно (хозяйство) 
советской литературы. Гвоздь 
гнулся, но держал неподъем-
ный вес. Великие эпохи жесто-
ки к людям, которые своим 
трудом, талантом и верой де-
лают их великими. 
Вырываясь из служебно-бюро-
кратических тисков, с боем от-
воевывая недели, в редких слу-
чаях месяцы для творчества, 
Фадеев сумел написать луч-
ший эпический роман о Вели-
кой Отечественной войне — 
«Молодая гвардия». Образы 
Олега Кошевого, Сергея Тюле-
нина, Ульяны Громовой навеч-
но вошли в пантеон советских 
героев. 
Он выстрелил себе в сердце на 
даче в Переделкине не потому, 
что из лагерей стали возвра-
щаться писатели, которых он 
не смог защитить, а некото-
рых, возможно, искренне счи-
тал врагами советского строя. 
Отказавшись «переобуваться 
в воздухе», Фадеев сам себе вы-
нес расстрельный приговор. 
Он ушел вместе с эпохой, не 
поверив в «оттепель» и новых 
вождей. Наверное, он поспе-
шил. Но он прожил жизнь 
во времена, когда правота, 
как, впрочем, и неправота, 
 подтверждались смертью. 
В 2022 году романы Алексан-
дра Фадеева «Разгром» и «Мо-
лодая гвардия» после много-
летнего отсутствия вернулись 
в школьные программы по 
русской литературе. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней 
Москвы». Сегодня точку в номере ставят сотрудники 
нашей газеты, отмечающие канун Нового года — ве-
роятно, 1980-го. 
Фотография сделана в старом здании редакции, на 
улице 1905 года, 7, в кабинете ответственного секре-
таря Всеволода Шевцова (1919–1995). Всеволод Ва-
сильевич — слева, с коробкой. Фото нам предоста-
вил сын Шевцова — Никита Всеволодович. В домаш-
нем альбоме поверх снимка наклеена вот такая 
шутливая цитата, набранная на пишущей машинке, 
а под ним написано «1979»: надо полагать, он сделан 
в конце декабря этого года.
Женщину возле окна звали Софья Гранова, она ра-
ботала в отделе «Справочное бюро «Вечерней Мо-

сквы». Этот отдел силами четырех или пяти сотруд-
ников готовил знаменитую одноименную рубри-
ку — она была предшественником современных 
интернет-поисковиков (читатели обращались туда 
с заковыристыми вопросами, и на многие удавалось 
найти и опубликовать ответы!). Еще Софья Федо-
ровна была председателем месткома — местного 
профсоюзного комитета, и к ней приклеилось про-
звище Мама Софа. Мужчина рядом с нею — фото-
корреспондент Ростислав Иванович Федоров. 
Деда Мороза и его «внучку» никто из старожилов ре-
дакции не опознал. Скорее всего, это артисты: в «Ве-
черке» не было традиции, чтобы кто-то так наряжал-
ся и поздравлял коллег. Снегурочка отдыхает на 
знаменитом пеньке — было в кабинете Шевцова 
такое сиденье в форме куска дерева, предназначав-

шееся для гостей. Говорят, что этот пенек был полым 
(из театрального реквизита) и служил тайником для 
бутылок. И наверняка в тот день эти бутылки из 
пенька не раз извлекались... 
Но вообще, по словам Никиты Шевцова, у отца не 
было традиции как-то по-особенному встречать Но-
вый год — обычный Новый год. 
— Вот Старый Новый год отмечался в Центральном 
доме литераторов, — вспоминает Никита Шев-
цов. — Там собиралась вся художественная Москва. 
Ведь на официальном уровне этот праздник не суще-
ствовал, а значит, это было оригинально!

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Музыкальный конкурс поможет 
укрепить дух Отечества
Завтра в Москве пройдет 
ежегодный Всероссийский 
открытый дистанционный 
онлайн-конкурс «Слава Ге-
роям Отчизны».

На конкурс, который прохо-
дит под девизом «Мы за Вели-
кую державу», подано около 
980 заявок. По словам одного 
из организаторов — почетно-
го академика Международ-
ной академии культуры и ис-
кусств Владимира Беличен-
ко, — жюри из всех заявок 
отобрало только 59. 
— Главным критерием был 
профессионализм участни-
ков, — говорит он. — Иногда 
дети 12–13 лет исполняли 
произведения лучше оперных 
певцов. Мы отбираем таких 
участников, чтобы не стыдно 
было показать народу. 
Владимир Беличенко отмеча-
ет, что конкурсанты могли по-
дать заявки в таких номина-
циях, как «Вокал», «Песни из 
репертуара Филиппа Кирко-
рова», «Песни из репертуара 
Иосифа Кобзона», «Художе-
ственное слово», «Музыкаль-
но-инструментальное искус-
ство», «Авторская песня».

— Наш конкурс проходит уже 
12 лет, — продолжает Бели-
ченко. — Раньше мероприя-
тие проходило один раз в год, 
а  сейчас в рамках одного года 
проходит сразу десять конкур-
сов, приуроченных к памят-
ным датам. Когда на границе 
стоят враги, надо, чтобы дух 
Отечества был укреплен. Па-
триотов готовит культура. 
И благодаря ей народ должен 
объединиться. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Искусство 
и коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

ВЯЧЕСЛАВ СИВКО
ГЕРОЙ РОССИИ, ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ ГЕРОЕВ

Подобные конкурсы очень 
важны и нужны. Страна долж-
на знать своих героев. Но надо 
сохранять и преемственность 
поколений. В Москве есть про-
грамма по увековечиванию па-
мяти героев Великой Отече-
ственной войны, и она поддер-
жана мэром Москвы. Напри-
мер, сегодня в торжественной 
обстановке мы открыли мемо-
риальную доску Герою СССР 
Федору Винокурову.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Александр Александро-
вич Фадеев (1901–
1956) — писатель, об-
щественный деятель, 
военный корреспондент. 
Учился во Владивосток-
ском коммерческом учи-
лище, но не окончил, 
посвятив себя револю-
ционной деятельности. 
В 1925–1926 годах, ра-
ботая над романом 
«Разгром», решил стать 
профессиональным пи-
сателем. 
С 1946 по 1954 год — 
генеральный секретарь 
Союза писателей СССР. 


